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Новости

Акции ГИБДД

Подготовили Ольга Гулина, 
Нина Юренская,

Наталья Соломатова

Современная полиция делится на криминальную и полицию обще-
ственной безопасности. Сотрудники всех подразделений органов 
внутренних дел вместе защищают государство и общество от пре-
ступных посягательств, охраняют спокойную жизнь и труд россиян.

10 ноября — День сотрудника органов внутренних дел

Уважаемые сотрудники и вете-
раны органов внутренних дел!  
Поздравляю вас с профессио-

нальным праздником - Днем сотруд-
ника органов внутренних дел РФ!
Находясь на переднем крае борьбы 

с преступностью, сотрудники орга-
нов внутренних дел оберегают жизнь 
и покой людей, обеспечивают закон-
ность и правопорядок, часто в откры-
том и опасном противостоянии с пре-
ступниками.
Уверен, что у каждого человека есть 

повод от всей души быть благодар-
ным сотрудникам полиции  за то, что 
они оказались рядом, когда требова-
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Сегодня, 7 ноября, в стенах 

Школы искусств проходит пятая 
научно-практическая конферен-
ция «Геокультурные аспекты 
изучения Важского края». Она 
посвящена 85-летию Верхова-
жского района и Году культуры 
в России.
Участники конференции – те, кому 

интересна история своей малой 
родины, судьбы отдельных людей.
В двух секциях, «Православие и 

традиционная народная культура» 
и «История. Великая Отечествен-
ная война 1941-1945 гг.», прозву-
чат около 20 докладов.

Áåíçèí äîðîæàåò
Последнее повышение цен на 

ГСМ было 25 октября нынешне-
го года. 
С этого дня на автозаправочной 

станции №51 ООО «Лукойл-Вол-
га-Нефтепродукт» «Бензин-регу-
лятор-92» стоит 33 рубля 40 копе-
ек, «Экто-92» - 33 рубля 70 копеек, 
«Премиум-95» - 35 рублей 75 копе-
ек, «Дизтопливо евро» - 33 рубля 
90 копеек.
На других автозаправочных стан-

циях райцентра стоимость бен-
зина разнится в копейках. Кстати, 
нефть на мировом рынке продолжа-
ет дешеветь. 5 ноября один баррель 
(158,987 литра) российской нефти 
продавали примерно за 83 доллара.

Ïðîâåðêè 
íà äîðîãå
В целях предупреждения дорож-

но-транспортных происшествий 
и профилактики нарушений пра-
вил дорожного движения, влия-
ющих на состояние аварийности, 
на территории Верховажского и 
Сямженского районов пройдёт 
ряд оперативно-профилактиче-
ских мероприятий. 
С 14 по 16 ноября сотрудники 

ГИБДД проведут массовые про-
верки на федеральной автодоро-
ге Москва – Архангельск.  Главная 
цель мероприятия «Трасса» - про-
филактика правонарушений води-
телями скоростного режима, пра-
вил обгона и выезда на полосу 
встречного движения, остановки и 
стоянки, управление транспортны-
ми средствами водителями, нахо-
дящимися в состоянии алкогольно-
го опьянения, нахождение на про-
езжей части пешеходов. 

Сотрудники МО МВД России «Верховажский» на митинге в честь Дня Победы 9 мая 2014 года.

Уважаемые ветераны Верхо-
важского РОВД и сотрудники 
муниципального отдела МВД 

России «Верховажский». Поздравля-
ем вас с профессиональным празд-
ником - Днем сотрудника органов 
внутренних дел Российской Феде-
рации!
Вы всегда на посту: в будни и праздни-

ки, в любое время суток. Ваша нелегкая 
служба требует самоотдачи, сочувст-
вия и внимания к людям, хорошей про-
фессиональной и физической подго-
товки. Приходить на помощь земля-
кам — ваш служебный долг.
Верховажские полицейские по праву 

могут гордиться славной историей 
милиции района, своими коллегами, 
которые в сложных, а порой и экстре-
мальных условиях честно выполняли 
профессиональный долг. 
Мы уверены, что нынешнее поко-

ление сотрудников будет и впредь 
беречь и приумножать лучшие тра-
диции предшественников, своим 
честным и самоотверженным тру-
дом повышать престиж профессии. 
А преданность избранному поприщу, 
верность долгу и интересам согра-
ждан будут надежным фундаментом 
достойного несения службы.
От всей души желаем вам успехов и 

мужества в борьбе с преступностью 
и нарушениями правопорядка,  вам и 
вашим семьям — добра, мира, креп-
кого здоровья и благополучия!

Глава Верховажского 
муниципального района 

Г.С.Непомилуев
Председатель Представительного 

Собрания В.Н.Полежаев

10 ноября в нашей стране отмечает-
ся День сотрудника органов внутрен-
них дел РФ. Для полицейских этот день 
не является выходным - свой профес-
сиональный праздник личный состав 
МВД традиционно встречает на посту. 
Сотрудники полиции несут службу в 
парадной форме, принимают поздрав-
ления, отчитываются об успехах за про-
шедший год, получают награды. На про-

тяжении многих лет этому профессио-
нальному празднику посвящаются тор-
жественные концерты как на главных 
каналах телевидения, так и в городских 
и районных домах культуры.
Сегодня мы расскажем о том, с каки-

ми успехами встречают свой професси-
ональный праздник полицейские наше-
го района.

(Окончание на странице 3).

лась помощь и защита. Особая бла-
годарность ветеранам, посвятившим 
большую часть своей жизни службе в 
органах внутренних дел и внесшим 
свой личный вклад в дело обеспечения 
безопасности граждан и государства.
В этот день мы отдаем дань муже-

ству тех, кто отдал жизнь в борьбе с 
преступностью в годы войны и мир-
ное время.
Желаю вам крепкого здоровья, опти-

мизма, выдержки и новых достижений 
в служении Отечеству, мира и благо-
получия в ваших семьях.

Губернатор Вологодской 
области  О.А. Кувшинников
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4 ноября – мероприятия, 
посвященные Дню народного 
единства.
Ярмарка-распродажа «Дары 

леса, сада, огорода», Верхова-
жский РДК.
Акция «День призывника».
5, 10 ноября – оперативные 

совещания при первом замести-
теле главы района.

6 ноября – заседание районно-
го Координационного Совета по 
духовно-нравственной, просве-
тительской деятельности.

7 ноября – научно-практиче-
ская конференция «Геокультур-
ные аспекты изучения Важского 
края», посвященная 85-летию 
образования Верховажского 
муниципального района. Район-
ное мероприятие, посвященное 
торжественной передаче стра-
ниц «Календаря Победы».

8 ноября – торжественное 
мероприятие, посвященное Дню 
сотрудника органов внутренних 
дел Российской Федерации.

11 ноября – общественное 

обсуждение проекта Стратегии 
социально-экономического раз-
вития Верховажского муници-
пального района на период до 
2020 года с участием общест-
венного Совета при главе Верхо-
важского муниципального райо-
на, депутатов представительных 
органов, общественности.

12, 26 ноября – заседание 
административной комиссии.
Заседание комиссии по делам 

несовершеннолетних и защите 
их прав.

13-14 ноября – заседание 
Сокольской медико-социальной 
экспертной комиссии.

17, 24 ноября – оперативные 
совещания при главе района.

19 ноября – совещание с гла-
вами сельских поселений и руко-
водителями учреждений куль-
туры по исполнению муници-
пальными образованиями рай-
она Указа Президента РФ от 
07.05.2012 года №597 «О меро-
приятиях по реализации государ-
ственной социальной политики».

Официально

Ситуация
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Почему цифра рекордная? 
Да потому, что внушитель-
на уже сама по себе. А если 
напомнить, что в предыдущие 
годы инвестиции в районную 
экономику составляли от 30 до 
60 миллионов рублей в год, то 
дальнейших разъяснений не 
потребуется. И еще один кра-
сноречивый пример, демон-
стрирующий размах выполня-
емых или уже выполненных 
работ. Только за первое полуго-
дие разработана сметная доку-
ментация для муниципальных 
заказчиков на 48 (!) объектов 
на сумму более 15 миллио-
нов рублей. На строительство, 

реконструкцию и капитальный 
ремонт зданий и помещений 
социальной сферы и жилищно-
го и дорожного фондов района. 
Подготовлено также 76 проек-
тов на внутреннее газоснабже-
ние жилых домов. 
Все реализуемые в нынеш-

нем году проекты относятся 
к разряду общественной зна-
чимости: в большей степени 
общерайонного, в меньшей – 
поселенческого масштаба. И, 
так или иначе, работают на 
развитие местной экономики. 
Как известно, крепкая инфра-
структура устойчивей к прес-
сингу кризисных явлений. 

Давайте назовем, какими 
стройками запомнится 2014 
год. Самый крупный объект, и 
по денежным вложениям, и по 
объемам работ – реконструк-
ция здания учебного корпуса 
бывшего ПУ-53 под детский 
сад и благоустройство терри-
тории. Общая сумма инвести-
ций – без малого 80 миллио-
нов рублей. 
Второе место по всем показа-

телям прочно удерживает трех-
этажный 42-квартирный жилой 
дом для переселенцев из ава-
рийного жилья, строящийся в 
микрорайоне Кошево – почти 
42 миллиона рублей. Необхо-
димое уточнение. Девять квар-
тир в нем предназначены для 
детей-сирот. 
Третий по масштабам, кста-

ти, уже завершенный про-
ект – строительство распре-
делительных газопроводов в 
селе Верховажье (вторая оче-
редь) протяженностью более 
18 километров. «Цена вопро-

Ìèëëèîííûå 
ïðîåêòû
Без преувеличения рекордной оказалась сумма инве-

стиционных вложений в Верховажский район в 2014 
году – порядка 180 миллионов рублей. И это неоспо-
римый факт. Причем, здесь учтены лишь средства, 
направленные на объекты социально-культурной зна-
чимости. То есть в реальности приведенная цифра, 
без сомнения, еще претерпит корректировку в сторо-
ну увеличения. И это в условиях прогрессирующего 
финансового кризиса и объявленного в области режи-
ма бюджетной экономии. 

Âëàñòü è îáùåñòâî: ìóíèöèïàëüíûé óðîâåíü
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

са» - свыше 28 миллионов 
рублей. Планируется, что мест-
ное население получит доступ к 
природному газу в следующем 
году.
Дальше идут более скромные 

суммы вложений. Хотя объекты 
от этого не становятся менее 
значимыми для верховажан. 
При всем недовольстве глав 
сельских администраций объ-
емами финансирования, из 
областного дорожного фонда 
на развитие сети автомобиль-
ных дорог местного значения 
и внутрипоселенческих путей 
сообщения затрачено в общей 
сложности более 12 миллио-
нов рублей. Плюс четыре мил-
лиона – на устройство асфаль-
тобетонного покрытия много-
страдальной улицы Гагарина. 
Продолжилось развитие 

водоснабжающей инфраструк-
туры в райцентре. Нынче в 
рамках второй очереди проек-
та выполнено строительство 
водопроводной ветки, напря-

мую соединившей каптаж род-
ника в поселке Теплый Ручей 
с насосной станцией №3 про-
тяженностью 1600 метров. 
Сумма вложений – 3 миллио-
на 798 тысяч рублей. Стройка 
завершена, но проблемы оста-
ются. В редакции есть жалоба 
от жителей «нагорной» части 
Верховажья на частые перебои 
в водоснабжении. Но это тема 
отдельного разговора, и к ней 
мы еще вернемся.
В первой половине октя-

бря специалисты ООО «Эко-
Центр» выполнили искусст-
венное полимерное покрытие 
беговой дорожки и игровой пло-
щадки стадиона Верховажской 
средней школы. На что истра-
чено около двух миллионов 
рублей.
И еще одно событие, о кото-

ром газета уже сообщала. Про-
ведена реконструкция кровли 
чушевицкого Дома культуры на 
сумму 1 миллион 200 тысяч 
рублей.

Что дальше? Скорее всего, 
в следующем году продолжит-
ся газификация райцентра и 
строительство газопровода на 
Сметанино. А также подключе-
ние к сети новых абонентов. 
По имеющимся данным, пока 
полностью не завершен про-
ект водоснабжения Верхова-
жья. Справят новоселье жиль-
цы дома для переселенцев из 
аварийного жилья. В объемах 
финансирования будет вестись 
ремонт дорог. Есть перспекти-
вы в строительстве лыжерол-
лерной трассы на территории 
Центра подготовки лыжников 
и биатлонистов в Верховье. И, 
наверное, что-то еще. Но более 
конкретно о предстоящих про-
ектах и объектах районная 
власть пока говорит осторож-
но. Что ни говори, а кризиса 
еще никто не отменял. 

Владимир БАСОВ
Фото автора

20 ноября – заседание Пред-
ставительного Собрания с 
повесткой дня:

1. Об эффективности исполь-
зования муниципального иму-
щества.

2. Об установлении поряд-
ка определения размера арен-
дной платы, порядка, условий 
и сроков внесения арендной 
платы, ставок арендной платы 
за использование земельных 
участков, находящихся в собст-
венности Верховажского муни-
ципального района.

3. О размерах арендной платы 
за использование муниципаль-
ного имущества Верховажского 
муниципального района на 2015 
год.

21 ноября – семинар со спе-
циалистами имущественных и 
земельных отношений админи-
страций сельских поселений по 
вопросам изменения земельного 
законодательства и муниципаль-
ного земельного контроля.

22 ноября – общее собрание 

ВРМОО «Альтернатива».
25 ноября – совещание с руко-

водителями учреждений соци-
альной защиты населения по 
итогам плановой проверки Депар-
таментом социальной защиты 
населения Вологодской области.

25 ноября – 2 декабря – рай-
онная акция «Вологодчина про-
тив домашнего насилия».

28 ноября – учеба аппарата 
управления по вопросам проти-
водействия коррупции и внесения 
изменений в действующее зако-
нодательство.
Совещание руководителей и 

заместителей директоров обра-
зовательных учреждений по 
теме: «Перспективы развития 
дополнительного образования в 
современных условиях» на базе 
МБОУ ДОД «Верховажский Дом 
детского творчества».
Фельдшерская конференция.
Мероприятия, посвященные 

Дню матери.
В течение месяца – районный 

конкурс «На лучшую презента-
цию МОУ (дошкольное образо-
вание)».
Районный фотоконкурс «Мой 

папа – самый лучший».

Литературно-художественный 
конкурс «Мы – твои наследники, 
Россия!»
Выставка декоративно-при-

кладного искусства России 
«Узоры русской души».
По отдельному плану – пре-

зидиум районного совета вете-
ранов.
Заседание Координационно-

го Совета по подготовке и прове-
дению 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне.
Первенство района по мини-

футболу среди мужчин.
Спартакиада школ района по 

мини-футболу.

Прием граждан по личным 
вопросам ведут:

- по понедельникам – глава рай-
она;

- по вторникам – первый заме-
ститель главы района;

- по средам – заместитель 
главы района по социальным 
вопросам;

- по четвергам – начальник 
финансового управления района;

- по пятницам – начальник 
управления сельского хозяйст-
ва района. 

Идет штукатурка фасада здания. 

Обещают, что через   месяц дом будет под крышей.
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Ответы «Прямому проводу»Из нашей почты

10 ноября — День сотрудника органов внутренних дел

12. В последнее время 
над Верховажским 
районом в небе 

можно наблюдать большое 
количество самолётов. Иног-
да за час над нами пролетают 
до 20 штук. Поясните, есть ли 
какие-либо последствия для 
здоровья граждан от этого. 
Слышали, что и заболевае-
мость раком растёт. Могут ли 
эти два момента быть взаи-
мосвязаны? 

На вопрос отвечает 
заместитель главно-

го врача по медицинской 
части Л.П. Горюнова:

- Очень приятно, что у автора 
вопроса появилось время смо-
треть на небо. В действитель-
ности количество самолётов, 
пролетающих над Верхова-
жским районом, не увеличи-
лось. Гражданская авиация ока-
зывает неблагоприятное воз-
действие в основном на атмос-
феру. По данным экологов и 
учёных, выбросы самолётами 
загрязняющих веществ в атмос-
феру составляют лишь 1% от 
суммарной массы выбросов 
всеми источниками в масшта-
бах страны. Что касается жите-
лей нашего района, то вредное 
воздействие на нас практически 
отсутствует. Это больше затра-

гивает людей, которые живут 
рядом с аэропортами. 
Я бы больше обратила вни-

мание читателей на негатив-
ное влияние на организм чело-
века мобильных телефонов.
Шведские учёные установи-

ли, что час мобильных разго-
воров увеличивает риск обра-
зования и развития злокачест-
венных новообразований в два 
раза в той стороне головы, к 
которой человек чаще прикла-
дывает трубку.
Даже те люди, которые обща-

ются по сотовому телефону 
менее двух минут в день, часто 
испытывают побочные эффек-
ты, такие, как головная боль, 
провалы в памяти, повышен-
ная утомляемость и голово-
кружение.
Помимо электромагнитно-

го излучения, влияющего на 
организм, имеется ещё одна 
опасность при использовании 
сотового телефона – распро-
странение на его корпусе опа-
сных микроорганизмов, кото-
рые могут вызвать аллергиче-
ские реакции и опасные забо-
левания. 
Думаю, это тоже почва к раз-

мышлению.
Ответы собрала 

Наталья СОЛОМАТОВА

Окончание. Начало в №№84, 86 В материале «Правовые 
и организационные основы 
прекращения брака» («ВВ» 
№85 от 31.10.2014 г., стр.3) 
по вине редакции допущена 
неточность. 
Четвертый абзац (вторая 

колонка) после слов «…пла-
тят оба», следует читать: 
«Брак считается прекра-
щенным и одновременно 
расторгнутым со дня госу-
дарственной регистрации 
расторжения брака в орга-
нах загс через месяц со дня 
подачи заявления:

- по обоюдному согласию 
супругов и при отсутствии 
общих несовершеннолетних 
детей;

- по заявлению одного 
из супругов, если другой 
признан судом безвестно 
отсутствующим, недее-
способным или же осужден 
к лишению свободы на срок 
свыше трех лет.
Если оба супруга согла-

сны на развод, но у них есть 
общие несовершеннолетние 
дети, брак не может быть 
расторгнут через загс».  И 
далее по тексту.
Приносим извинения за 

допущенную неточность 
начальнику территориально-
го сектора загс Н.А. Ширяев-
ской и читателям газеты.

Уточнение

Ëó÷øèå 
èç ëó÷øèõ
Многим верховажанам и 

жителям района знакомо 
имя старшего оперуполно-
моченного группы уголовно-
го розыска Василия Ламова. 
Василий Леонидович ответ-

ственно относится к выпол-
нению своих служебных обя-
занностей, добиваясь высо-
ких показателей в оператив-
но-служебной деятельности. 
Его труд неоднократно был 
поощрён. Именно он обнару-
жил преступника, захвативше-
го заложницу летом 2014 года. 
На торжественном меропри-

ятии, посвящённом праздно-
ванию 96-й годовщины созда-
ния органов внутренних дел, 
он будет награждён благодар-
ностью главы Верховажского 
района. 

Грамотная и качественная 
работа всех служб верхо-
важской полиции налажена 

благодаря тесному сотруд-
ничеству и взаимопонима-
нию среди коллег.
Ответственно несут службу 

сотрудники дежурной части 
И.Б. Кудряшов, С.А. Семов-
ский, оперуполномоченный 
В.Л. Ламов, участковые О.А. 
Чебыкина, М. Яшин и С. Мака-
рьин, сотрудники ГИБДД Л.А. 
Соломатов и В.А. Середа, 
дознаватель Н.А. Полежае-
ва, инспектор по исполнению 
административного законода-
тельства Л.В.Сафоновская, 
эксперт-криминалист Е.Н. 
Воронов, следователи М. 
Юрин и А. Шилов.

Практика направления в 
длительные командировки 
на территорию Северо-Кав-
казского федерального окру-
га существует давно. 
Летом из города Буйнакск 

вернулись два Евгения, Пятов-
ский и Бовыкин. Им на смену 
отправились оперативный 

Елена Головачева, главный 
бухгалтер МО МВД России 

«Верховажский».

дежурный дежурной части 
Е.А.Николаев и полицейский 
изолятора временного содер-
жания В.П.Русинов. 

Им снятся цифры по ночам... 
И днем они 
                 в глазах мелькают. 
Но ошибиться им нельзя!
Те цифры — деньги! 
Все ведь знают!
Эти слова относятся к бухгал-

терам. Ни  в одной организа-
ции нельзя обойтись без людей 
этой профессии. Не исключе-
ние и полиция. 
Елена Головачёва проходит 

службу главным бухгалтером в 
органах внутренних дел с 2009 
года. Поздние возвращения 
с работы для нее – обычное 
дело. А в отчетный период тру-
дится и в выходные. Помимо 
своих повседневных обязан-
ностей, Елена Александров-

на участвует в охране общест-
венного порядка, охране изби-
рательных участков, вместе с 
сотрудниками других служб 
работает с подучётными гра-
жданами. 
В ноябре Елене будет присво-

ено звание капитана полиции.

Íå òîëüêî 
îõðàíÿþò, 
íî è ïîþò
Ежегодно верховажские 

полицейские принимают 
активное участие в конкур-
сах художественной само-
деятельности среди сотруд-
ников УМВД по Вологодской 
области. 
Успешным стало и нынеш-

нее выступление в отбороч-
ном этапе в октябре в Вожеге, а 
затем в финале конкурса, кото-
рый проходил в Вологде. По его 
итогам Алексей Шилов в номи-
нации «Вокал» занял III место, 
а женский ансамбль в номина-
ции «Хоровое пение» - II место.
Помимо этого, в янва-

ре 2014 года А.Пилицына и 
В.Армашевская участвовали в 
районном вокальном конкурсе 
«Звёздный дуэт». 

Âñåãäà 
â ñòðîþ
Находясь на заслуженном 

отдыхе, ветераны активно 
принимают участие в выяв-
лении и раскрытии престу-
плений, административных 
правонарушений, рейдах. 
По итогам работы за первое 

полугодие 2014 года верхова-
жская ветеранская организа-
ция ОВД стала победителем 
среди второй подгруппы вете-
ранских организаций в систе-

ме УВД по Вологодской обла-
сти. Генерал-майор полиции 
В.П.Федотов вручил диплом и 
переходящий вымпел ее пред-
седателю В.В.Пушкину. 
Нынешние сотрудники поли-

ции и руководство не забывают 
о своих старших товарищах и 
поздравляют их с памятными 
юбилейными датами, органи-
зуют праздники, а также помо-
гают при проведении традици-
онных соревнований по рыб-
ной ловле.

Öèôðû 
è ôàêòû 
В МО МВД России «Верхо-

важский» за 10 месяцев 2014 
года наблюдается снижение 
зарегистрированных заяв-
лений, сообщений и иной 
информации о происшест-
виях на 7,4%. 
Со 175 до 172 снизилось и 

количество преступлений. К 
счастью, не зарегистрировано 
убийств, разбоев, поджогов, 
вовлечения в преступную дея-
тельность несовершеннолет-
них, краж из автомобилей. С 
четырёх до двух уменьшилось 
количество тяжких преступле-
ний, с 75 до 69 – преступле-
ний средней тяжести, с 73 до 
58 – преступлений, совершён-
ных пьяными, с 7 до 3 – несо-
вершеннолетними, с 42 до 29 
– ранее судимыми. С пяти до 
одного сократилось количество 
причинений тяжкого вреда здо-
ровью, с 8 до одного – мошенни-
честв, с пяти до одного – неза-
конных рубок леса. На уровне 
прошлого года остался процент 
раскрываемости преступлений.

Наталья СОЛОМАТОВА
Фото автора

Василий Ламов, старший оперуполномоченный 
группы уголовного розыска.

Окончание, начало на стр.1

Оперативный дежурный 
дежурной части И.Б.Кудряшов 
без лишних слов и бюрократии, 
заполнения бумаг, мгновенно 
оценив сложность ситуации, 
организовал поиск. Медлить 
было нельзя: наступала ночь. 
И только благодаря сотрудни-
кам полиции мама была най-
дена.
На мои слова благодарности 

И.Б.Кудряшов и Михаил Яшин, 
участковый уполномоченный 
полиции, ответили: «Мы просто 
выполняли свою работу».
Хочу сказать искреннее спа-

сибо И.Б.Кудряшову и Михаилу 
Яшину за профессионализм, 
понимание и помощь. В пред-
дверии праздника Дня сотруд-
ника внутренних дел желаю им, 
а также всему отделу поли-

ции всего самого наилучше-
го. Счастья вам всем, крепко-
го здоровья и больших побед 
в вашем нелегком труде. Пусть 
на вашем жизненном пути вас 
всегда (как и в нашем случае) 
сопровождает удача.
Вам покой порою 
                        только снится,
Ведь не дремлет 
                   криминальный мир.
С праздником вас, 
                       с Днем полиции,
Всех, кто носит с честью 
                             свой мундир!
Всех, кто жизнь стремится 
                       сделать лучше,
Защищая нас от разных бед,
Пожелаю вам в нелегкой службе
Мужества, терпения,  побед!

С уважением Лариса 
Антипьева, с.Верховажье


l3›е“2"=, 2е!Cе…, , C%Kед!
Я люблю свой родной край, свое любимое село Вер-

ховажье. Еще в раннем детстве я понимала, что оста-
нусь здесь навсегда. Очень радостно знать, что боль-
шинство моих земляков – люди, неравнодушные к 
чужой беде. Мы это ощутили в полной мере. 
В сентябре этого года в нашей семье чуть не про-

изошло несчастье. В лесу заблудилась моя мать, 
А.В.Бобрякова, 1934 г.р. К поискам подключились 
родственники и друзья. Общими усилиями искали ее 
несколько часов, безрезультатно. И тогда я обрати-
лась за помощью в МО МВД России «Верховажский». 
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Наше интервью

В планах Министерства 
обороны России произвести 
сокращение пришедших на 
службу в армию по призыву 
и заменить их добровольца-
ми, готовыми служить по конт-
ракту. Такое решение связа-
но с новой стратегией Сер-
гея Шойгу, министра обороны 
России, по созданию мобиль-
ной, высокопрофессиональной 
и мощной армии. Это нововве-
дение несколько отличается от 
привычного стереотипа «отло-
вить уклонистов» и заставить 
их служить Родине. Оно осно-
вано на желании создать армию 
из людей, по-настоящему меч-
тающих посвятить себя военно-
му делу и своей стране.
О том, что ждет призывни-

ков 2014 года, мы беседуем с 
С.Д. Ляховым, начальником 
отдела военного комиссари-
ата Вологодской области по 
Сямженскому и Верховажско-
му районам.

- Сергей Дмитриевич, 
добрый день. Расскажите, 
как проходит осенний при-
зыв, есть ли какие-то осо-
бенности?

- Осенний призыв в Вооружен-
ные Силы традиционно начал-
ся 1 октября. Первое заседа-
ние призывной комиссии рай-
она состоялось 2 октября. Как 
и в предыдущие годы верхова-
жские парни не подкачали — на 
комиссию прибыли 100% . 
Теперь что касается нов-

шеств. Общество было взбудо-
ражено слухами об увеличении 
призывного возраста и срока 
службы по «срочке». Хочу сразу 
всех успокоить: основные прин-
ципы призыва остались неиз-
менными. Призыву подлежат 
лица мужского пола в возрасте 
от 18 до 27 лет, имеющие граж-
данство РФ и годные к военной 
службе по состоянию здоровья. 
Самые важные изменения 

касаются службы по конт-
ракту. С 24 июня 2014 года у 
российских призывников поя-
вилась возможность выбрать 
один из двух вариантов буду-
щей службы: пойти служить на 
год по призыву или по контрак-
ту, но на два года (ранее мини-
мальный срок составлял три 
года). Правда, такая возмож-
ность предоставляется пока 
не всем, а только обладате-
лям высшего образования. 
Тем, у кого его за плечами нет, 
чтобы подписать контракт, при-
дется три месяца послужить на 
«срочке». 

- Много ли желающих слу-
жить по контракту? 

- В этом году мы уже отправи-
ли на военную службу по контр-
акту 10 человек. Это люди раз-
личных воинских и гражданских 

специальностей, в том числе и 
две девушки.

 Людей привлекает стабиль-
ность, довольно высокий уро-
вень денежного довольствия, 
возможность через пять лет 
службы приобрести личное 
жилье и многое другое. Расска-
зывать об этом я могу доволь-
но долго, но вряд ли это заме-
нит личное общение. У нас в 
отделе вопросами контрак-
тной службы занимается спе-
циально назначенный сотруд-
ник. Связаться с ним можно 
через дежурного по отделу, 
тел. 8 (81752) 2-12-59.

- Как, на Ваш взгляд, при-
зывники из Верховажско-
го района подготовлены к 
службе?

- В большинстве ребята идут 
подготовленные, но некоторым 
не помешали бы физические 
нагрузки.

- А каково здоровье моло-
дых верховажан, уходящих 
в армию? 

- Больных и не годных по 
состоянию здоровья мы не при-
зываем. Любое решение пред-
седателя и членов призывной 
комиссии о призыве граждани-
на на военную службу прини-
мается после того, как молодой 
человек «пройдет» всех вра-
чей-специалистов медицин-
ской комиссии и будет выне-
сено медицинское заключение 
о его годности к военной служ-
бе. В целом все призываемые 
парни физически здоровы и не 
имеют значительных отклоне-
ний в состоянии здоровья. 

- Изменились ли требова-
ния к состоянию здоровья 
призывников в проходящей 
призывной кампании?

- Для призывников 2014 года 
уменьшился список заболе-
ваний, которые дают право 
на освобождение либо на 
отсрочку прохождения срочной 
службы. Например, из списка 
«негодности» выведены такие 
заболевания, как артроз второй 
степени и плоскостопие второй 
степени. По новым правилам с 
весеннего призыва 2014 года 
и далее в категорию «призыв-
ных» попадают лица с диагно-
зами «острый синтез мелких 
костей» (если нет нарушений 
функций) и «периферическая 
дистрофия сетчатки глаза» 
(если нет ухудшений).

- Какие виды отсрочек от 
призыва на военную служ-
бу действуют в настоящее 
время? Были ли тут какие-
то изменения?

- Изменений в последнее 
время не происходило, при-
чины для отсрочки остались 
прежние: состояние здоровья, 
продолжение учебы (после 11 
класса в высших образова-

тельных учреждениях), уход 
за больными родственниками 
и ряд других.

- Где сейчас проходят служ-
бу наши призывники? В каких 
войсках?

- География мест службы 
ребят не менее широка, чем 
прежде. В основном это воин-
ские части Западного и Цен-
трального округов: ВДВ, ВВС, 
ВМФ, учебные части сухопут-
ных войск, части внутренних 
войск МВД.

- Учитывается ли личное 
желание призывника прохо-
дить службу в том или ином 
виде, роде войск?

- С каждым будущим солда-
том беседуют члены призыв-
ной комиссии района. Это наша 
обязанность. Мы интересуем-
ся, где он хочет служить (место 
и род войск), и идем навстре-
чу. Хотя стопроцентных гаран-
тий, к сожалению, дать нельзя, 
так как на это влияет множество 
сопутствующих проблем, вклю-
чая резкие перемены настро-
ения самих юношей во время 
отправок. 

- А как быть в том случае, 
если призывник и его роди-
тели не согласны с решением 
призывной комиссии?

- Статья 46 Конституции РФ 
предусматривает право на 
обжалование решений и дей-
ствий (бездействия) органов 
государственной власти, орга-
нов местного самоуправления 
и должностных лиц. Согласно 
п. 7 ст. 28 Закона «О военной 
службе» решение призывной 
комиссии может быть обжало-
вано гражданином в установ-
ленный законодательством 
РФ срок. 
Для обжалования решения 

призывной комиссии гражда-
нин в соответствии с п. 6 ст. 28 
ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе» должен по 
своему устному или письмен-
ному заявлению на имя предсе-
дателя этой комиссии получить 
копию решения в виде выписки 
из книги протоколов заседаний 

призывной комиссии. Отказ в 
выдаче такой выписки незако-
нен и не является препятстви-
ем для начала процедуры обжа-
лования решения призывной 
комиссии (при этом в жалобе 
следует указать на факт и дату 
отказа). Выписка должна содер-
жать следующую информацию:

- какая призывная комиссия 
приняла решение;

- когда принято решение;
- фамилия, имя, отчество гра-

жданина, в отношении которого 
оно вынесено;

- какое решение принято при-
зывной комиссией;

- фамилия, инициалы, дол-
жность чиновника, подписав-
шего выписку.
Выписка должна быть подпи-

сана председателем призывной 
комиссии или его заместителем 
и снабжена печатью этой комис-
сии. Реальная дата проведения 
призывной комиссии при этом 
должна совпадать с указанной 
в выписке. 
Обращение в призывную 

комиссию субъекта РФ с жало-
бой на решение нижестоящей 
призывной комиссии не пре-
пятствует оспариванию того 
же решения в суде.

- Какие пособия предусмо-
трены семье военнослужа-
щего, проходящего военную 
службу по призыву и имею-
щего ребенка?

- Согласно ст. 12.5 ФЗ, жен-
щина имеет право ежеме-
сячно получать пособие на 
ребенка, если ее муж и отец 
ребенка проходит военную 
службу по призыву. Пособие 
на ребенка военнослужаще-
го каждый месяц могут полу-
чать опекун или другой близ-
кий родственник, который вос-
питывает ребенка и ухажива-
ет за ним, при определенных 
обстоятельствах: если мать 
ребенка умерла, признана 
отчасти или полностью недее-
способной по состоянию здо-
ровья, если она лишена прав 
или пребывает в исправи-
тельном учреждении. 

Ежемесячное пособие женам 
военнослужащих или опекунам 
выплачивается в любом слу-
чае и никак не зависит от факта 
получения других пособий на 
детей.
Сумма ежемесячного посо-

бия с 1 января 2014 года состав-
ляет 9326 руб., оно выплачи-
вается с первого дня жизни и 
до исполнения 3-х лет ребен-
ку. Важно знать, что пособие 
подлежит выплате только 
в период прохождения дей-
ствительной службы отцом 
ребенка и не начисляется до 
и после срока службы в армии 
по призыву. 

- Есть ли среди призыв-
ников юноши, которые по 
религиозным убеждениям 
не могут служить в Воору-
женных силах и предпочи-
тают альтернативную гра-
жданскую службу?

- В наших районах я пока 
таких не встречал.

- Сергей Дмитриевич, а как 
Вы думаете, можно ли за год 
службы подготовить настоя-
щего воина?

- На мой взгляд, все люди 
разные и воинские профессии 
тоже. За год можно подгото-
вить хорошего стрелка, води-
теля или другого грамотного 
специалиста. А вот воин, по 
моему мнению, очень широ-
кое понятие, и для того, чтобы 
человек стал им, мало умений 
в рукопашном бою и стрелковой 
подготовке. Это в первую оче-
редь душевное состояние. Кто-
то обретает его за год, кто-то 
позже, а кто-то вообще никогда. 

- Спасибо за беседу, Сер-
гей Дмитриевич, будем наде-
яться, что наши молодые 
земляки с честью выполнят 
свой гражданский долг и ста-
нут настоящими защитника-
ми Отечества. Пожелаем им 
успехов в освоении воинско-
го искусства. Возможно, для 
некоторых оно станет глав-
ным делом в жизни.

Беседовала 
Анна НИМЧУК

Õî÷åøü — ãîä, à õî÷åøü — äâà! 
Òåïåðü ïðèçûâíèêè ìîãóò âûáðàòü, ñêîëüêî ñëóæèòü â àðìèè

 В современном мире постоянно происходят раз-
личные политические и экономические изменения. 
Так или иначе они затрагивают и наше государство. 
Наше с вами спокойствие зависит от того, насколько 
сильна российская армия. И сильна она должна быть 
не только техникой и вооружением, а прежде всего 
квалифицированными кадрами.

Ëåãêî ëè áûòü ìîëîäûì?
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

А.Н. Малыгин пожелал призывникам 2014 года — Н. Гончаренко, Н. Ильину, Д. Конькову, 
А. Новикову, С. Юлину, М. Богданову, удачной службы и вручил подарки. 
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Вести из колледжа

- Алена Михайловна, 
добрый день. Более года у 
нас в районе нет детского 
дома. Но проблема сиротст-
ва никуда не исчезла. Сколь-
ко детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, проживают на 
территории нашего района, 
области?

- В Вологодской области на 
1 января 2014 года количест-
во детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей, составляло 5469 человек.
В Верховажском районе есть 

32 приемные семьи, в кото-
рых воспитывается 36 детей; 
десять семей опекунов (попе-
чителей), в которых прожи-
вает 12 детей. И еще девять 
детей — это выпускники дет-
ского дома, которые обучаются 
в учреждениях среднего про-
фессионального образования.
Всего в органах опеки и попе-

чительства на учете состоит 
57 детей.

- Вы говорите, у нас есть 
приемные семьи. А есть ли 
в районе случаи усыновле-
ния?

- Усыновление является 
приоритетной формой устрой-
ства детей, оставшихся без 
попечения родителей. С пра-
вовой точки зрения, усынов-
ление — это установление 
между усыновителем и усы-
новленным ребенком правоот-
ношений, аналогичных суще-
ствующим между кровными 
родителями и детьми. При 
усыновлении ребенок прио-
бретает права родного ребен-
ка, в том числе наследствен-
ные. Усыновители могут при-
своить усыновленному ребен-
ку фамилию, имя, отчество, 
дату, место рождения. Усы-
новление (удочерение) уста-
навливается только на осно-
вании решения суда.
За 2013 год случаев усынов-

ления не было, в 2014 году 
одна семья усыновила ребен-
ка. В настоящее время еще 
три семьи состоят на учете в 
качестве кандидатов в усыно-
вители.
Приемной семьей призна-

ется опека или попечительст-
во над ребенком или детьми, 
которые осуществляются по 
договору о приемной семье, 
заключаемому между органом 
опеки и попечительства и при-
емным родителем. Кроме еже-
месячного пособия на содер-
жание приемного ребенка, 

приемный родитель ежеме-
сячно получает вознагражде-
ние (оплату труда приемного 
родителя).

- В каком случае дети оста-
ются у нас без попечения 
родителей?

- Большинство, а именно 
80% выявляемых детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей, это «социальные сиро-
ты». Или, как их еще называ-
ют, сироты при живых родите-
лях. Почему так происходит?
Чаще всего мамы и папы 

ведут аморальный образ 
жизни, ненадлежащим обра-
зом исполняют родительские 
обязанности по воспитанию и 
содержанию детей. Одним сло-
вом, не заботятся о детях, не 
создают им нормальных усло-
вий. Это семьи, находящиеся 
в социально опасном положе-
нии.
Также дети остаются без 

попечения родителей, если те 
отбывают наказание в местах 
лишения свободы, признаны 
недееспособными, больны 
настолько, что не могут осу-
ществлять родительское попе-
чение, длительно отсутствуют 
без всяких причин.
Возможны и различные ком-

бинации причин, по которым 
ребёнок оказался без попе-
чения родителей. Например, 
мама лишена родительских 
прав, отец — в местах лишения 
свободы. Или: отец — погиб, 
мать — помещена в больницу.
Есть и такой момент: родите-

ли отказываются взять своих 
детей из образовательных 
или медицинских организа-
ций, организаций, оказываю-
щих социальные услуги.

- Как Вы узнаете о том, что 
ребенок остался без попече-
ния родителей?

- Согласно ст. 122 Семейно-
го кодекса РФ должностные 
лица организаций (дошколь-
ных образовательных орга-
низаций, общеобразователь-
ных организаций, медицин-
ских организаций и других 
организаций) и иные гражда-
не, располагающие сведени-
ями о детях, оставшихся без 
попечения родителей, обяза-
ны сообщить об этом в орга-
ны опеки и попечительства по 
месту фактического нахожде-
ния детей. В нашем районе 
осуществляется тесное взаи-
модействие комиссии по делам 
несовершеннолетних, Центра 
социальной помощи семье и 
детям, отдела по делам несо-
вершеннолетних МО МВД Рос-
сии «Верховажский», комиссии 
взаимодействия семье и школе 
при администрациях сельских 
поселений.

- В каком случае ребенок 
изымается из семьи?

- В соответствии со статьей 
77 Семейного кодекса РФ 

при непосредственной угро-
зе жизни ребенка или его здо-
ровью орган опеки и попечи-
тельства вправе немедленно 
отобрать ребенка у родите-
лей (одного из них) или у дру-
гих лиц, на попечении которых 
он находится.
Немедленное изъятие ребен-

ка производится органом опеки 
и попечительства на основа-
нии соответствующего акта. 
При этом специалист опеки 
незамедлительно уведомляет 
прокурора, обеспечивает вре-
менное устройство ребенка и 
в течение семи дней обраща-
ется в суд с иском о лишении 
родителей родительских прав 
или об ограничении их роди-
тельских прав.
В 2012 году было пять случа-

ев изъятия детей из семьи, за 
период 2013-2014 годов таких 
случаев не было.

- Алена Михайловна, спа-
сибо за беседу. Ваша служ-
ба, оказывается, тоже и опа-
сна, и трудна.

- Дело не в этом. Ведь имен-
но родители ребенка обязаны 
заботиться о его здоровье, 
развитии, воспитании, защи-
те и образовании — словом, 
выполнять всё то, что называ-
ется родительскими обязанно-
стями. Без родительского попе-
чения ребенок беззащитен, 
некому отстаивать его права, 
блюсти его интересы, содер-
жать, заботиться о здоровье, 
наконец, воспитывать. Сам 
ребёнок с этим справиться не 
в состоянии. Даже подросток, 
который теоретически мог бы 
сам себя обеспечивать, вряд 
ли является настолько зрелой 
личностью, что способен сам 
себя воспитать.
Именно поэтому до момента 

устройства ребёнка (в семью 
или в учреждение) исполнение 
обязанностей по защите прав 
и интересов ребёнка автома-
тически передаётся органам 
опеки и попечительства.
Пользуясь случаем, хочу 

обратить внимание верхова-
жан, что с 1 января 2015 года 
полномочия по организации 
деятельности по опеке и попе-
чительству над несовершен-
нолетними будут переданы в 
управление социальной защи-
ты населения района. И теперь 
я веду прием граждан по адре-
су: Верховажье, ул. Стебене-
ва, 30, кабинет 22.

Анна НИМЧУК

Воспитание

Ïðàâî æèòü â ñåìüå
На детских рисунках чаще всего ви-

дишь тему семьи. Малыши рисуют 
дом, родителей, братишек и сестре-
нок неспроста. Все дети без исключе-
ния хотят только одного: чтобы у них 
была счастливая семья. Но, к сожале-
нию, очень часто бывает наоборот. У 
одних нет папы, у других — мамы, у 
кого-то совсем нет родителей. Случа-
ется, что они есть, но дети оказались 
им не нужны…
В сентябрьском пресс-релизе Счет-

ная палата РФ отметила, что общая 
численность детей-сирот за последние 
три года снизилась на 3,5%. На 1 июня 
2014 года на учете в государственном 

банке данных числилась 101 тыс. де-
тей-сирот, что на шесть тысяч меньше 
по сравнению с 2013 годом. Увеличение 
количества детей, которые вернулись 
к своим родителям или обрели новые 
семьи, идет, но не так быстро, как того 
хотелось бы.
Детский дом в Верховажье был за-

крыт в 2013 году. Но значит ли это, что 
у нас в районе нет детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей? 
Об этом и многом другом мы беседуем 
с Аленой Михайловной Браун, главным 
специалистом по охране прав детей 
Управления образования Верховажско-
го муниципального района.

Ñëîâà 
áëàãîäàðíîñòè

В этом учебном году 
самый волнительный для 
всех педагогов праздник 
отмечали в колледже в пят-
ницу, 3 октября.
Каждая группа подготови-

ла для преподавателей свое 
особенное поздравление. На 
торжественной линейке вме-
сте с цветами студенты дарили 
теплые слова благодарности.

Çíàíèå òåîðèè 
è ïðàêòèêè

20 октября в колледже 
состоялся конкурс профес-
сионального мастерства 
по профессии «Тракторист-
машинист сельскохозяйст-
венного производства». 
Он включал выполнение тео-

ретического и практического 
заданий. В конкурсе участвова-
ли студенты 2 курса 157 группы. 
Первая часть была представ-
лена в виде тестов по эксплу-
атации и техническому обслу-
живанию сельскохозяйствен-
ных машин и оборудования, 
а также транспортировке гру-
зов. На тракторе МТЗ-82 кон-
курсанты выполняли ряд пра-
ктических упражнений: трога-
ние с места, змейка, проезд по 
провешенной линии, подъезд к 
прицепу, проезд через ворота 
и остановка в заданном месте. 
Победителем был признан 

Артём Исайкин, набравший 
наибольшее количество бал-
лов. На втором месте — Алек-
сей Маминов, третье — у 
Александра Завьялова.

Íîâûå ñòóäåíòû
22 октября в колледже 

состоялось посвящение в 
первокурсники. 
Праздник для первокурсни-

ков — это прежде всего «испы-
тания» на право стать полно-
правными студентами. Учащи-
еся групп представили себя, 
приняли участие в конкурсах на 
знание русского языка, театра-
лизации сказки и весёлой эста-
фете. Своеобразный экзамен 
пришлось сдавать и классным 
руководителям — И.А. Браги-
ной и А.А. Маморову.
Специально для первокур-

сников с танцевальной про-
граммой выступили Ольга 
Курочкина и Николай Гон-
чаренко. Всем собравшимся 
запомнились и песни в испол-
нении Валерии Бурмистро-
вой, Веры Добында и Анны 
Брагиной. 
Все первокурсники в этот 

день получили студенческие 
билеты. В завершение празд-
ника они дали клятву студента. 

Ðÿäû âîëîíòåðîâ 
ïîïîëíèëèñü 
Новички, не только девушки, 

но и юноши, уже сейчас вместе 
с руководителем И.В. Леон-
тьевой принимают участие в 
акциях и мероприятиях. Пер-
вая была приурочена к празд-
нованию Дня пожилого чело-
века.

Наталья СОЛОМАТОВА

×åëîâåê è çàêîí
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Количество детей-сирот в России с каждым годом уменьшается.

Каждый ребенок имеет право 
жить в семье
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- Ольга Валентиновна, 
сегодня разговор пойдёт 
о том, как обеспечить дос-
тойную пенсию. Итак, после 
окончания учебного заве-
дения, начиная свою тру-
довую деятельность, что 
должны выяснить молодые 
люди в первую очередь?

 - Конечно, условия оплаты 
труда, будет ли это «белая» 
или «серая» заработная 
плата, а уж затем условия 
труда и отдыха.  Если «зар-
плата в конверте», то отчи-
сления в Пенсионный фонд 
поступают либо в минималь-
ном размере, либо не посту-
пают вообще, поэтому и шанс 
получить достойную пенсию 
маловероятен.

- Далеко не все информи-
рованы, что зелёная или 
жёлтая пластиковая карточ-
ка связана с пенсией. Поя-
сните, для чего она нужна?

- Это свидетельство обяза-
тельного пенсионного стра-
хования с уникальным номе-
ром индивидуального лицево-
го счёта в пенсионном фонде 
России – СНИЛС. На счёте 
отражаются страховые взно-
сы работодателей на будущую 
пенсию. Там же фиксируют-
ся данные о стаже работы. 
Всё это понадобится тогда, 
когда придёт время начисле-
ния пенсии. За счётом нужно 
следить: запрашивать выпи-
ску о его состоянии в Пенсион-
ном фонде через портал гос-
услуг или в банке. 
Для получения СНИЛС и 

страхового свидетельства 

родители со своим паспортом 
и свидетельством о рожде-
нии ребёнка должны обра-
титься в орган Пенсионного 
фонда. Граждане старше 14 
лет могут получить его само-
стоятельно. Иногда страхо-
вое свидетельство выдают 
и при устройстве на первую 
работу. 

- Расскажите, каким обра-
зом пенсия зависит от зара-
ботной платы?

 - Попробую объяснить это 
на конкретном примере. Если 
ваша зарплата, до вычета 
13% налога на доходы физи-
ческих лиц, составляет 30000 
рублей, значит, в год вы зара-
батываете 360 тысяч рублей. 
Бухгалтерия отчисляет стра-
ховые взносы в Пенсионный 
фонд России на будущую 
пенсию. Тариф – 22% от 
фонда оплаты труда, то есть 
79200 рублей. Чем выше зар-
плата, тем больше отчисле-
ния. 6% от этой суммы, или 
21600 рублей идет в феде-
ральный бюджет и направ-
ляется на выплату пенсий 
сегодняшним пенсионерам. 
Как будет распределяться 
остальная сумма, зависит 
только от вашего решения. 
Либо она полностью пойдёт 
на страховую пенсию по тари-
фу 16% - 57600 рублей. Либо 
на страховую по тарифу 10% 
- 36000 рублей и на накопи-
тельную пенсию по тарифу 
6% - 21600 рублей. 

- С января будущего 
года ожидаются измене-
ния в начислении страхо-

вой части пенсий. Как это 
будет происходить?

- Каждый трудовой год с 
2015 года будет оценивать-
ся в пенсионных баллах. 
Чем больше зарплата – тем 
больше баллов за год. Чем 
больше стаж – тем больше 
общая сумма баллов. Когда 
гражданин достигнет пен-
сионного возраста и обра-
тится за трудовой пенсией, 
количество пенсионных бал-
лов, которые были начисле-
ны в течение его трудовой 
деятельности, будут сум-
мированы и переведены в 
денежное выражение. Сто-
имость пенсионного балла 
устанавливается государ-
ством. Например, с 1 янва-
ря стоимость одного балла 
составит 64,1 рубля, и каж-
дый год она будет увеличи-
ваться на величину не ниже 
уровня инфляции в преды-
дущем году. Помимо суммы, 
которая будет получена в 
результате такого подсчёта, 
в состав страховой пен-
сии войдёт фиксированная 
выплата. Она устанавливает-
ся законом в твёрдом разме-
ре и гарантированно выпла-
чивается в составе страхо-
вой пенсии. В 2015 году раз-
мер фиксированной выплаты 
составит около 4000 рублей. 
Таким образом формиру-

ется страховая пенсия. Она 
ежегодно повышается за 
счёт увеличения стоимости 
балла. 

- Накопительную часть 
будущей пенсии можно 
оставить в Пенсионном 
фонде или перевести в 
управляющие компании 
или негосударственные 
пенсионные фонды. Но как 
не ошибиться в выборе?

- Управляющие компании и 
негосударственные пенсион-
ные фонды ежегодно отчиты-
ваются об уровне инвестици-
онной доходности, и на осно-

Информирует  Пенсионный фонд

Заседания
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В середине октября прошел Единый день пенсион-
ной грамотности для учащихся одиннадцатых клас-
сов Верховажской средней школы. К сожалению, не 
все старшеклассники смогли принять в нем участие. 
Сегодня мы беседует с начальником районного отде-
ления Пенсионного фонда РФ Ольгой Валентинов-
ной Шумиловой, которая согласилась еще раз рас-
сказать о формировании пенсии. Это полезно знать 
и старшеклассникам, и тем, кто еще только начина-
ет свою трудовую деятельность.

Приближается День мате-
ри, и поэтому первым на 
повестке дня стоял вопрос, 
посвящённый его праздно-
ванию. 30 ноября в район-
ном Доме культуры состо-
ится концерт для всех жен-
щин, где будут чествовать 
матерей – работниц культу-
ры. А на 28 ноября наме-
чена встреча главы с жен-
щинами-предпринимателя-
ми, чьи дети пошли по сто-

вании этих данных можно 
сделать выбор в пользу того 
или иного НПФ или УК. 
Определиться с распреде-

лением пенсионных отчисле-
ний работающим нужно до 
конца 2015 года или за пер-
вые пять лет с того момен-
та, как начали трудовую дея-
тельность.
Будьте осторожны при 

переводе пенсионных нако-
плений (накопительной пен-
сии) в выбранный вами него-
сударственный пенсионный 
фонд или управляющую ком-
панию. Многие из них научи-
лись неплохо себя реклами-
ровать, обещают высокую 
доходность. Но в действи-
тельности могут быть и убыт-
ки. Поэтому каждый человек 
вправе сам решить, что пер-
спективнее и надёжнее, фор-
мировать только страховую 
или страховую и накопитель-
ную пенсии. Важно знать: 
страховая пенсия гаранти-
руется государством и защи-
щена от инфляции, а накопи-
тельная пенсия государством 
не индексируется. 

- А что ещё может повли-
ять на размер будущей пен-
сии?

- Можно ещё подумать о 
дополнительной пенсии, 
заключить договор с него-
сударственным пенсионным 
фондом и самостоятельно 
делать отчисления на буду-
щую пенсию или участвовать 
в корпоративных программах 
с работодателем.  Кроме того, 
у каждого гражданина будет 
возможность дополнительно 
увеличить размер пенсии за 
счёт более позднего обраще-
ния за её выплатой. За это 
будут устанавливаться так 
называемые  премиальные 
коэффициенты.

- Ольга Валентиновна, 
спасибо за беседу. Думаю, 
что после такого детально-
го разъяснения молодёжь 
будет более осмотритель-
ной при устройстве на 
работу, отдавая предпоч-
тение тем работодателям, 
которые платят «белую» 
зарплату, будет интересо-
ваться своими пенсионны-
ми накоплениями. 

Наталья СОЛОМАТОВА

пам родителей и занимаются 
бизнесом. 
Наталья Борисовна пред-

ставила женщин-кандидаток 
на получение в этом году госу-
дарственной награды Воло-
годской области -  «Меда-
ли материнства III степе-
ни». Таких героинь, которые 
родили и воспитали пятерых 
и более детей, в нашем рай-
оне пять: Оксана Алексан-
дровна Собенина, Мари-

на Васильевна Кузнецова, 
Татьяна Валерьевна Бог-
данова, Екатерина Альбер-
товна Колотилова и Ольга 
Александровна Горбунова.
Сравнительно новый празд-

ник – День отца в этом году 
выпадает на 14 декабря. Уже 
несколько лет в этот день 
проводят в основном спор-
тивные мероприятия с уча-
стием отцов и детей. Но так 
как  2014 год – Год культуры, 
то на этот раз было принято 
решение организовать и про-
вести встречу главы района с 
мужчинами, которые трудят-
ся в учреждениях культуры 

района. Она пройдет накану-
не праздника. 
В завершение заседания 

более подробно останови-
лись на обсуждении воз-
можных кандидатов для уча-
стия в областном и районном 
этапах конкурса «Минувших 
дней святая память». Кон-
курс этот знаком нашим чита-
телям как «Женщина года».  
Посвящён он 70-й годовщи-
не со дня окончания Великой 
Отечественной войны и, как 
и раньше, состоит из восьми 
номинаций. В марте состо-
ится чествование участников 
районного этапа, победите-
ли  которого примут участие 
в областном. 

Наталья СОЛОМАТОВА

В минувший понедельник в кабинете заместите-
ля главы по социальным вопросам Н.Б.Кузнецовой 
состоялось очередное заседание президиума район-
ного совета женщин. 

По информации 
ГИБДД

Íîâîå 
â çàêîíîäàòåëüñòâå

15 ноября вступает в дей-
ствие Федеральный закон 
№307-ФЗ от 14.10.2014 
года, который вносит ряд 
изменений в Кодекс об 
административных пра-
вонарушениях Россий-
ской Федерации.
В статье 11.23 добавилась 

ответственность за выпуск 
транспортного средства без 
тахографа. За отсутствие 
тахографов будут привлекать-
ся и должностные лица. Штраф 
составит от 5 до 10 тысяч 
рублей.
Следующее изменение свя-

зано с тем, что за нарушение 
ПДД водители мопедов поне-
сут такую же ответственность, 
как водители других транспор-
тных средств, и обязаны будут 
иметь водительские удостове-
рения. А это значит, что и штра-
фы для водителей мопедов и 
скутеров станут точно такими 
же, как и для водителей авто-
мобилей. 
В статье 12.2 появилось 

слово «видоизменённые». 
Штрафу в размере пяти тысяч 
рублей или лишению прав на 
управление ТС на срок от одно-
го до трёх месяцев будут под-
вергать тех, у кого цифры или 
буквы на государственном реги-
страционном номере стёрлись, 
видоизменились или закрыты 
шторкой. 
Вводится административная 

ответственность на юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей за выда-
чу диагностической карты без 
прохождения техосмотра авто-
машины. Штраф от 100 до 300 
тысяч рублей.
В статье 20.25 добавлено 

новое примечание. Теперь за 
неуплату штрафа вовремя, 
если штраф за нарушение ПДД 
зафиксирован автоматическим 
средством фиксации, не будет 
применяться административ-
ный арест. 
Внесены изменения и в неко-

торые статьи (досмотр, осви-
детельствование, эвакуация и 
т.п.). Все действия, за исклю-
чением досмотра, сотрудник 
полиции вправе проводить без 
понятых, но разрешается при-
менение видеозаписи. 
С 15 ноября за эксплуата-

цию транспортного средства 
без страховки и наличие тони-
ровки государственные реги-
страционные знаки не снима-
ются и не запрещается эксплу-
атация автомобиля.
Если водитель управляет 

транспортным средством без 
страховки, инспектор ДПС 
вправе самостоятельно при-
нять решение по данному пра-
вонарушению (ранее решение 
принимал начальник).
По истечении срока лишения 

права управления транспор-
тным средством водительское 
удостоверение или удостове-
рение тракториста возвраща-
ется не только после проверки 
знаний ПДД, но и после уплаты 
в установленном порядке всех 
административных штрафов в 
области дорожного движения.
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Из блокнота журналиста

Здоровый образ жизни

Нина ЮРЕНСКАЯ

Есть свои секреты и в дерев-
не Владыкина Гора. Люди там 
живут в большинстве своем 
трудолюбивые, открытые. 
Ходят друг к другу в гости. Не 
только по праздникам на пиро-
ги и чай, но и обсудить дела 
житейские, узнать новости, 
поделиться своими размыш-
лениями. 
Познакомиться с жителями 

деревни поближе я выбра-
ла самый верный способ — 
в магазине Верховажско-
го райпо. Несколько слов о 
его хозяйке. Ольга Иванов-
на Байдакова вот уже 30 лет 
стоит за прилавком. Знает 
каждого покупателя не только 
в лицо, но и его манеры, харак-
тер, наклонности. Это помога-
ет ей в работе. Как? В дерев-
не покупатели небогатые, поэ-
тому, чего греха таить, иног-
да приходится давать товар 
в долг. Вот тут-то продавцу 
и нужна осведомленность о 
людях. Ольга Ивановна — 
человек ответственный, к 
работе относится с любовью: в 
магазине порядок, часы рабо-
ты не нарушаются. Старает-
ся она выполнить и план по 
товарообороту. Например, в 
октябре ей нужно наторговать 
360 тысяч рублей. На 22 октя-
бря в кассу магазина посту-
пило 215 тысяч рублей. На 
мое сомнение насчет выпол-
нения плана Ольга Иванов-

на ответила: «Скоро в колхо-
зе дадут заработную плату, 
думаю, сделаю». 
Пока мы разговаривали, 

подошла Мария Васильевна 
Жигалова. Как выяснилось, ей 
64 года, но для животноводов 
она до сих пор палочка-выру-
чалочка. Если кто-то из доярок 
заболеет, никогда не отказыва-
ется их подменить. Разговори-
лись и о деревенской жизни. В 
том числе и о районной газете. 

- «Верховажский вестник» 
выписываете, Мария Василь-
евна?

- Конечно. Лет уже 30, не 
меньше. А как без «районки»? 
Из нее узнаем все новости.

- Какая, на Ваш взгляд, газе-
та? Интересная или не очень?

- Все подряд читаю. Да не за 
один раз… Про чего напишете, 
про то и читаем...
В магазин зашла молодая 

женщина. Оказалось, местный 
почтальон, Надежда Дмитри-
евна Байдакова. Продолжить 
разговор о газете, как говорит-
ся, сам Бог велел:

- Надежда Дмитриевна, выпи-
сывают «Верховажский вест-
ник» в заболотских деревнях?

- В октябре 28 семей полу-
чают «Верховажский вестник». 
В трех деревнях — Спирино, 
Дуброва и Владыкина Гора, у 
нас проживает где-то 65 чело-
век. Правда, число подписчи-
ков немного снизилось из-за 
повышения цены на «район-
ку». Выписывают в основном 

пенсионеры. Ну и дачники в 
летние месяцы.

- Другие бы и выписали, да 
денег нет, - поддерживает наш 
разговор Ольга Ивановна. - 
Есть у нас и безработные, и 
малообеспеченные семьи, им 
не до газет…
Да, возможно и права Ольга 

Ивановна. Для сельского жите-
ля 600 рублей — деньги. Стои-
мость «ВВ» на полгода можно 
сравнить со стоимостью одно-
го килограмма хорошей кол-
басы. Только колбасу съел и 
иди снова в магазин, а газету 
будешь получать шесть меся-
цев. А это более 500 страниц, 
рассказывающих о людях и 
событиях нашей действитель-
ности, другой полезной и нуж-
ной информации. А уж о том, 
что про жизнь в районе больше 
нигде не прочитаешь, и гово-
рить не стоит. Но ведь «Верхо-
важский весник» можно выпи-

Çíàêîìñòâî â ìàãàçèíå
Деревня живет какой-то особенной 

жизнью. У каждой — свои законы. Их 
никто не писал, но выполняют все, кто 
ходит по ее улочкам. В любой деревне 
есть свои «национальные особенно-
сти». Их тоже стараются не нарушать. В 
одной принято обсуждать намеченные 
планы: когда садить картошку, начинать 
сенокос, где и как отмечать праздник? В 
соседней — напротив. Каждый решает 
сам, что и когда ему делать. В каждой 
есть человек, к которому обращаются за 
помощью. Его «выбирает» сама жизнь, 
а точнее, сами жители после того, как 

съедят с ним пуд соли и поймут, что ему 
можно доверить все: от семейных неу-
рядиц до сокровенных тайн. В каждой 
деревне есть и те, кого не любят. Раз-
бейся он, этот нелюбимчик, в лепешку 
перед соседями, а все равно хорошего 
отношения к нему не будет. Так реши-
ла деревня! И все! Ну, а уж как жить без 
тех, над кем можно потешиться?! Сто-
ит этому чудаку выйти на улицу, как из 
того или другого двора слышится: «Как 
поживаешь, куда путь держишь?» Неза-
висимо от ответа, без шуток и юмора не 
обойдется.

сывать на месяц, два, три. 
Почтальон в этом не откажет…

- Вы сказали, что в округе 
проживает 65 человек, а сколь-
ко молодых?
Женщины по именам назва-

ли молодых жителей Заболо-
тья, насчитали одна пятерых, 
другая — шестерых. Немного 
на три деревни...
В магазине тем временем 

появился еще один покупа-
тель, Алексей Аполлинарье-
вич Богданов. Немногослов-
ный, как и большинство дере-
венских мужчин. На вопрос о 
районной газете ответил: 

- Хозяйка у меня этим заве-
дует. Говорила, что выписала 
«Верховажский вестник». Оба 
читаем от корки до корки.

Стрелки часов показывали 
13. У продавца перерыв на 
обед. Мы вместе с ней вышли 
из магазина.

Мария Васильевна Жигалова и Ольга Ивановна Байдакова.

Алексей Аполлинарьевич 
Богданов.

Надежда Дмитриевна 
Байдакова.

Лидия Павловна Снежурова.

Также депутаты говорят о 
повышении акцизов на сто-
имость сигарет. Согласно 
наблюдениям Всемирной орга-
низации по здравоохранению, 
именно высокие налоги смо-
гут стать самым эффективным 
способом сокращения масшта-
бов употребления табака.
Хотя верховажские подрост-

ки и не решают глобального 
вопроса «быть или не быть» 
курению и алкоголю в России, 
но «быть или не быть» этим 

пагубным страстям в их жизни, 
зависит только от них самих. 
Поэтому данная тема их тоже 
волнует. 
Учащиеся художественно-

го отделения Школы искусств 
представили необычную 
выставку плакатов, главной 
темой которой является пропа-
ганда здорового образа жизни. 
В фойе на третьем этаже учре-
ждения разместилось более 
20 работ, на которых худо-
жественные «размышления» 

ребят о здоровом образе жизни 
и последствиях вредных при-
вычек. 

«Эта выставка очень акту-
альна, - говорит директор ДШИ 
О.В. Холзакова. - Возраст ее 
участников от 10 до 15 лет, 
т.е. именно тот, когда у ребят 
остро стоит вопрос, может и 
неосознанный, в выборе сво-
его «пути». Большое спаси-
бо ребятам и преподавателю 
отделения Лидии Витальевне 
Беловой, что они с таким инте-
ресом подошли к делу. По-мое-
му, плакаты получились очень 
интересными и весьма убеди-
тельными». 
Действительно, взглянув на 

работы детей, понимаешь, 
что тема как никогда насущ-

r".07%1*() /.$5.$ * "0%$-;, /0(";7* ,
s7 9(%1? x*.+; (1*3112" - #+?$-. /0.$%,.-120(0." +(, 7%, /+.5  K$03&! [ 1 1(# 0%2.)

В последние годы в России наблюдается активное 
«возрождение» антитабачной и антиалкогольной 
кампаний. Законы, которые принимает Госдума, на-
кладывают запреты на курение в общественных ме-
стах, ограничение рекламы табачной и алкогольной 
продукции.

Побеседовала я о жизни в 
деревне и со Лидией Пав-
ловной Снежуровой. Она 
живет вместе с сыном, держат 
небольшое хозяйство: телен-
ка, поросенка. Все ее четверо 
детей живут и трудятся в своей 
деревне.
Лидия Павловна всю жизнь 

работала в животноводст-
ве, вместе с мужем подня-
ли детей. «Сейчас-то я толь-
ко печки топлю, а все осталь-
ное делают ребята», - говорит 
женщина. - И рада бы послу-
жить им, да силы уже не те….» 
О жизни рассказывает спокой-
но, без жалоб и претензий. Она 
ведь ее с другой сравнить не 
может. А что касается тяжело-
го деревенского труда, то и по 
сей день немногим в деревне 
живется легко…

Фото автора. 

ная. И чтобы в этом убеди-
лись многие, преподаватели 
Школы искусств надеются, что 
выставка станет передвижной 

и в будущем «посетит» школы 
района и больницу. 

Ольга ГУЛИНА.
Фото автора

Авторы плакатов
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Образование

Вопрос-ответ

Ïåðåìåíû â ìèðå äåòñòâà

Анна НИМЧУК

В среду, 22 октября, в малом 
зале администрации про-
шел «круглый стол» по теме: 
«Федеральный государствен-
ный образовательный стан-
дарт дошкольного образо-
вания. Новые образователь-
ные технологии». Для обмена 
опытом и обсуждения готов-
ности дошкольных учрежде-
ний к этим новшествам собра-
лись специалисты управления 
образования, заведующие дет-
скими садами, старшие воспи-
татели, родители.
Е.В. Булганина дала срав-

нительную характеристику ста-
рых требований (ФГТ) и новых 
стандартов (ФГОС). Подробная 
статья о том, как теперь будет 
строиться система дошкольно-
го образования, какие образо-
вательные технологии вышли 
на первый план, какие требо-
вания предъявляются к педа-
гогам, содержанию программ 
была подготовлена Е.К. Васи-
льевой и опубликована в «Вер-
ховажском вестнике» №73 за 
19 сентября этого года.
На «круглом столе» шла 

речь о предметно-развиваю-
щей среде (Н.В. Головкина, 
ст. воспитатель д/с «Солныш-

ко»), о структуре сайта, его 
наполняемости и обновляе-
мости (Т.В. Некрасова, заве-
дующая заречным садом), об 
образовательных технологи-
ях (С.А. Юренская, ст. воспи-
татель д/с «Радость»), о кадро-
вом обеспечении (Е.К. Васи-
льева, ст. воспитатель детско-
го сада «Лесная сказка»), об 
особенностях взаимодействия 
с родителями (Л.В. Башкарди-
на, заведующая детским садом 
«Радость»). Участники обменя-
лись опытом и обсудили ряд 
проблем, которые появляются 
в связи с переходом на новые 
стандарты.

Во-первых, для развития 
детей нужно создать опреде-
ленные условия и в помеще-
ниях, и на прилегающей тер-
ритории таким образом, чтобы 
воспитанники могли занимать-
ся и все вместе, и по одному, 
если кто-нибудь захочет уеди-
ниться. Свой уголок со всеми 
необходимыми играми дол-
жен быть и для мальчиков, и 
для девочек. То, что создание 
такой предметно-развиваю-
щей среды потребует серьез-
ных финансовых вливаний, ни 
у кого не вызывает сомнений. 
Но дело еще и в другом. В тех 

садах, где есть разновозраст-
ные группы, сделать это слож-
но по той простой причине, что 
игрушки для старших вызыва-
ют интерес у малышей. Дать 
их им опасно, а не дать… Все 
мы знаем, что творит ребенок, 
которому не дали то, что он 
хочет. Например, стол для игры 
с водой и песком, который так 
необходим для развития мел-
кой моторики и сенсорных ощу-
щений трехлеток, может быть 
опасен для полуторагодова-
лых детей, которые все про-
буют исключительно «на зуб».
Во-вторых, вызвал обсу-

ждение следующий момент: 
по новым стандартам в дет-
ских садах должны появиться 
компьютерные классы. Неуже-
ли в этом есть такая уж необ-
ходимость? Да, нужно идти в 
ногу со временем, но, может, 
оставить детям детство? С 
традиционными песочницами, 
качелями, книжками, играми с 
игрушками, играми-состяза-
ниями, играми с мячом и дру-
гим спортивным инвентарём. 
По моему мнению, уж лучше 
оборудовать спортзал с раз-
личными лестницами, каната-
ми, турниками, гимнастически-
ми кольцами, горками, батута-
ми, скалодромом, чем компью-
терный класс.

Самое страшное, что сегод-
няшние дети сами практиче-
ски не умеют себя занять. Да, 
они умеют пользоваться теле-
фонами, планшетами, компью-

терами, но вот играть, увы, раз-
учились. А бедность и прими-
тивность игры пагубно отража-
ются на их коммуникативном 
развитии — ведь общение 
происходит в основном в сов-
местной деятельности. Играя 
и выполняя различные роли, 
дети учатся видеть события и 
интересы других, соблюдать 
нормы и правила, развиваются 
речь, память, внимание, мыш-
ление, эмоции, воображение. 
Ради интереса спросите 

своих детей, играют ли они с 
друзьями в «Казаков-разбой-
ников», «Третьего лишнего», 
«12 палочек», «Резиночки», «Я 
знаю пять имен», «Съедобное-
несъедобное».
Вот такой пример привела 

Людмила Владимировна Баш-
кардина:

- Недавно видела сюжет 
по телевизору: маленькому 
ребенку дали книжку, а он паль-
чиком по картинке водит, как 
по сенсорному экрану планше-
та. А картинка-то сама не пере-
ворачивается! Ребенок книжку 
закрывает. Все, простая книжка 
интереса у него не вызывает.
Но в этом есть и вина роди-

телей. Зачем тратить время, 
чтобы играть с ребенком, 
если можно включить игру на 
телефоне? Только знайте, чем 
больше играет ребенок в вир-
туальные игры, тем сложнее 
увлечь его играми реальными.

В-третьих, новые стандар-
ты предъявляют определен-

ные требования и к кадрам. 
Пока еще не все воспитате-
ли прошли курсы повыше-
ния квалификации, но у тех, 
кто прошел, много вопро-
сов. Как разработать обра-
зовательные программы для 
дошкольного учреждения, 
если нет федеральных про-
грамм? Какие технологии 
необходимы в первую оче-
редь? Ведь по требованиям 
занятия должны проходить 
таким образом, чтобы ребе-
нок и не понял, что его чему-
то учили. Обучение идет толь-
ко через игру, так как госстан-
дарт направлен на снижение 
образовательной нагрузки на 
детей. В нем предусмотрен 
индивидуальный подход к 
каждому ребенку. И педагог 
должен быть не над ребен-
ком, не рядом с ребенком, а 
вместе с ребенком.
Для помощи воспитателям 

в районе создана проблемная 
творческая группа «Методи-
ческое обеспечение образо-
вательного процесса в период 
подготовки к ФГОС» (руководи-
тель Е.К. Васильева). Рефор-
ма дошкольного образова-
ния — длительный процесс. 
Поэтому не стоит рассчиты-
вать, что произойдет револю-
ция, и все детские сады сразу 
же начнут работать по-ново-
му. Как предстоящие измене-
ния отразятся на детях и чего 
стоит ожидать их родителям, 
покажет время.

Фото автора.

Последнее время в сфере образования самая акту-
альная тема — новые образовательные стандарты. 
Школы уже, если можно так сказать, в теме, а вот дет-
ские сады еще пребывают в легкой растерянности, 
несмотря на то, что переход на ФГОС был начат с 1 
января 2014 года.

- Новый детский сад 
строится быстрыми 
темпами. Говорят, что в 
январе будет его откры-
тие. Хотелось бы узнать, 
какие дети будут его по-
сещать: наберут новые 
группы или переведут 
из других садов? Сколь-
ко групп планируется в 
этом саду, какого возра-
ста? И что будет на тре-
тьем этаже, ведь вроде 
по правилам пожарной 

безопасности нельзя 
размещать группы выше 
второго этажа.

Отвечает Е.В.Булганина, 
консультант Управления 

образования:
- Проект реконструкции 

строящегося здания бывшего 
ПУ-53 прошел государствен-
ную экспертизу. Размещение 
дошкольных образовательных 
организаций в кирпичных трех-
этажных зданиях не противоре-

чит санитарным и противопо-
жарным правилам. 
Реконструированное здание 

будет передано МБДОУ «Дет-
ский сад №2 «Солнышко», в 
котором после присоедине-
ния будет девять групп (сей-
час шесть). Три новые группы 
будут укомплектованы детьми, 
стоящими в очереди, а также 
детьми, посещающими другие 
дошкольные учреждения села 
Верховажья, родители которых 
в силу разных обстоятельств 
(отсутствие данной возраст-

ной группы в их детском саду, 
необходимость занятий с лого-
педом, смена места жительст-
ва) заинтересованы в перево-
де ребенка в новый детсад. 
Какие именно группы будут 
располагаться в новом здании, 
а какие останутся в одноэтаж-
ном деревянном здании дет-
ского сада №2, будет решать 
руководитель учреждения вме-
сте с органами общественно-
го управления сада, т.е роди-
тельским комитетом и др. На 
третьем этаже будут распола-

гаться две групповые ячейки, 
физкультурный и музыкаль-
ный залы.
Хочу также отметить, что бла-

годаря федеральной субсидии 
впервые за более чем 30 лет 
в селе Верховажье появится 
новый детский сад, который 
будет отвечать современным 
требованиям: с просторными 
групповыми помещениями, 
залами для занятий спортом, 
музыкой и театральной дея-
тельностью, необходимыми 
кабинетами для специалистов.

Îòâå÷àåò ñîâðåìåííûì òðåáîâàíèÿì

Предметно-развивающая среда в д/с №2 «Солнышко» создана таким образом, что воспитанники могут заниматься и вместе, и по одному. 
Есть уголки с необходимыми играми и для мальчиков, и для девочек.
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Вообще-то в Верховажье 
есть «официальная» свалка, 
но с организацией сбора мусо-
ра у населения все еще есть 
проблемы. Причем, как мне 
кажется, больше всего про-
блем в голове у самого насе-
ления. То свалка далеко нахо-
дится, то мешки для мусора 
у «ВерховажьеСтройСерви-
са» маленькие, но дорогие… 
Одним словом, плохому танцо-
ру всегда пол мешает. 
На днях в редакцию зашел 

Валентин Дмитриевич 
Горынцев и спросил, знаем 
ли мы, что творится на берегу 
Ваги между поселком Теплый 
Ручей и Кузнечихой. Призна-
юсь честно, я в той стороне 
не была ни разу. Съездила. 
Масштабы помойки, которую 
организовали жители Верхо-
важья, поражают. Зачем пла-
тить деньги, если среди бела 
дня можно абсолютно бес-
платно свезти мусор на берег 
реки? Придет весна, Вага 
разольется и унесет с собой 
всю грязь подальше от нас. И 

снова кругом будет чисто и кра-
сиво. Можно опять мусор во-
зить. Только ведь и выше нас 
по течению живут люди, кото-
рые так же рассуждают. 
Мы все время жалуемся, что 

плохо живем. На самом же деле 
обманываем сами себя. Вот в 
Восточной Африке (Сомали, 
Эфиопия, Кения) действитель-
но люди плохо живут: в резуль-
тате сильнейшей за последние 
60 лет засухи пострадали 11 
миллионов человек. Но это так, 
к слову. 

Судя по мусору, который 
я увидела, мы с вами живем 
очень даже неплохо. Регуляр-
но употребляем винно-водоч-
ные изделия, закусываем сви-
ной и говяжьей тушенкой, кото-
рую приправляем майонезом и 
кетчупом, курим хорошие сига-
реты. Если взять во внимание 
количество пустых пачек моло-
ка, стаканчиков из-под смета-
ны и йогуртов, постоянно забо-
тимся о содержании кальция 
в организме. Пользуемся не 

самыми дешевыми телефо-
нами, делаем ремонт, исполь-
зуя современные материалы. 
Следим за модой: одежду и 
обувь носим один-два сезона. 
Детей растим сплошь в пам-
персах и балуем их шоколад-
ными батончиками и игрушка-
ми китайского производства, 
которые выкинуть никогда не 
жалко. 
А может, подобные помойки 

устраивают вполне обеспечен-
ные люди. Тогда, судя по все 
увеличивающемуся их количе-
ству, таких у нас предостаточ-
но! Но в любом случае, нако-
нец следует понять: пока мы не 
начнем цивилизованно выво-
зить мусор на свалку, будем 
жить, извините, в свинарнике 
и называться свиньями. А про 
дороговизну этой услуги, уве-
рена, кричат те, кто на самом-
то деле никогда не платил. 
Некоторые особо ленивые или, 
точнее, наглые, бросают свои 
мешки прямо на обочину доро-
ги, ведущей к несанкциониро-
ванной свалке на берегу Ваги. 
Наверное, бензин экономят. 
Причем те, кто выбрасывает 

мусор в лесу или по берегам 
рек, никого и ничего не боят-
ся. И в самом деле, нашими 
«смешными» штрафами за 
загрязнение природы напу-
гать трудно, да и экологиче-
ская служба, не помню, наказа-
ла ли хоть кого-нибудь за это? 
Иначе как объяснить тот факт, 
что на помойке можно найти 
квитанции, договоры займа, 
купли-продажи, где не только 
указаны фамилии, имена, но 
и адреса и даже паспортные 
данные тех, кто выбросил свой 
мусор. Теперь я заочно знако-
ма с некоторыми из них. 

Анна НИМЧУК 

Ê íà÷àëó çèìû
По всем прогнозам в конце 

ноября будет завершен оче-
редной этап строительства 
многоквартирного дома для 
переселенцев из аварийного 
жилья в микрорайоне Кошево.
Возведение новостройки 

идет по графику. Ожидается, 
что до начала первого зимне-
го месяца строители закончат 
обустройство крыши и установ-
ку окон. После этого начнется 
этап внутренней отделки зда-
ния. По словам прораба, для 
подачи тепла внутрь поме-
щений уже подвезены тепло-
вые пушки. Кстати, на стройке 
работает армянская бригада. У 
руководителя претензий к под-
чиненным не имеется.

Áàííûé ðåìîíò
Нынешней осенью со сто-

роны постоянных клиентов 
были жалобы на перебои в 
работе общественной бани.
Как заверили корреспонден-

та «ВВ» в «ВерховажьеСтрой-
Сервисе», сейчас заведение 
работает в обычном режиме. 
Его закрытие на короткий пери-
од было связано с текущим 
ремонтом. Выполнены рабо-
ты по подготовке котельной к 
работе в зимнем сезоне, пере-

стелены полы в общем зале. 
Правда, посетителей, как пра-
вило, немного. Не более 15 
человек в неделю.

Íà ðàâíûõ 
îñíîâàíèÿõ

В ноябре собственни-
кам помещений в много-
квартирных домах предсто-
ит сделать первый взнос в 
фонд капитального ремонта: 
6 рублей 60 копеек с квадрат-
ного метра площади.
Между тем верховажане, 

занимающие квартиры по 
договору социального найма, 
участвуют в этом проекте сво-
ими личными деньгами уже 
несколько месяцев. А если точ-
нее, то с 1 июня. Производить 
начисление и вести сбор пла-
тежей за пользование жилым 
помещением депутаты Верхо-
важского сельского поселения 
уполномочили ООО «Верхова-
жьеСтройСервис» еще минув-
шей весной. Средства, посту-
пившие в бюджет от оплаты за 
наем, направляются на капи-
тальный ремонт жилищного 
фонда. То есть и собственни-
ки, и наниматели несут затра-
ты на будущую реконструкцию 
на равных основаниях.

Владимир БАСОВ

На разные темы

У наших соседей

Фотообвинение

ß ìóñîðþ, 
ïîòîìó ÷òî ÿ — ñâèíüÿ?

Если я, входя в уборную, 
начну, извините за выраже-
ние, мочиться мимо унита-
за, и то же самое будут 
делать Зина и Дарья Пет-
ровна, в уборной начнет-
ся разруха. Следователь-
но, разруха не в клозетах, 
а в головах.
Профессор Преображенс-

кий («Собачье сердце»)

Еще лет 20 назад, когда в стране не было изобилия 
дешевых и доступных импортных товаров и пред-
приятий, производящих огромное множество од-
норазовых изделий, пластиковой упаковки, вопрос 
отходов так остро не стоял. Если какая-то вещь лома-
лась, рвалась, то ее чинили и пользовались ею, пока 
она не рассыплется в прах. Теперь сломанные вещи 
не чинят, их выбрасывают, а вместо них покупают но-
вые. Зайдите в лес и под любым кустом вы увидите 
кучу мусора. Сейчас в ноябре листья уже полностью 
осыпались с деревьев, и нашим глазам предстанет 
все, что летом было скрыто зеленью.

Одна из многочисленных куч мусора на берегу Ваги портит вид на деревню Сомицыно.

Помойку на обочине дороги устроили самые ленивые жители.

Ñêóïîé 
ïëàòèò äâàæäû
Интернет-мошенник «раз-

вел» заказчика на прилич-
ную сумму.
Недавно житель Сямжи, 

желая сэкономить, заказал у 
некоего продавца через Интер-
нет строительные материалы на 
50 000 рублей. Тут же незамед-
лительно оплатил полную сто-
имость товара, однако в огово-
ренные сроки заказ не получил. 
Не дождался товара и позже, 
человек, с которым он вел пере-
писку, попросту пропал.
Тогда заказчик понял, что 

столкнулся с мошенником и 
обратился за помощью в поли-
цию. Правоохранители пере-
дали информацию о данном 
деле коллегам из Московской 
области, где был зарегистри-
рован мнимый продавец. Но 
восстановить справедливость 
в подобных ситуациях край-
не непросто. Делая покупки 
дистанционно, следует учи-
тывать риск быть обманутым, 
выбирать продавцов, не требу-
ющих предоплату, или же про-
веренные Интернет-магазины.

Åñëè òîâàð 
íåêà÷åñòâåííûé
За последние четыре меся-

ца в администрацию Воже-
годского района с жало-
бами и за консультациями 
по вопросам защиты прав 
потребителей обратились 
66 человек.
Более половины из них 

предъявляли претензии к каче-
ству товара, остальные — к 

услугам, не отвечающим, с их 
точки зрения, необходимым 
требованиям. Люди недоволь-
ны режимом и качеством рабо-
ты предприятий, несоблюдени-
ем сроков проведения товар-
ной экспертизы и ремонта 
товаров, приемом и переводом 
платежей, качеством мобиль-
ной связи, недобросовестными 
поставщиками, услугами стра-
хования при оформлении кре-
дитов.
Все потребители получили 

консультации, в 11 случаях 
была оказана помощь в состав-
лении претензионных писем, 
один потребитель обратился 
с исковым заявлением в суд.

Ñåâåðíûå 
îòìåíÿò?
Жители Архангельской 

области, а значит, и наши 
соседи вельчане могут скоро 
лишиться северных надбавок.
Отмену привычных район-

ных коэффициентов и надба-
вок предусматривает законо-
проект о территориях опережа-
ющего развития (ТОР), подго-
товленный Минвостокразвития 
РФ. Профсоюзы категорически 
против такой постановки вопро-
са. А вот министр труда и соцза-
щиты Максим Топилин считает, 
что северные коэффициенты в 
том виде, в котором они сей-
час существуют, себя изжили, 
так как экономическая ситуация 
поменялась, и исчисление этих 
добавок — всего лишь допол-
нительная нагрузка на бухгал-
терию работодателей.

Газеты читал 
Владимир БАСОВ
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Владимир КОНДАКОВ

Íåâåðîÿòíûå 
ïåðåìåíû
И в самом деле, невозможно 

было представить, что сорок лет 
назад на этом месте жила мно-
голюдная, звонкоголосая дерев-
ня с начальной школой, клубом, 
библиотекой, магазином, то и 
дело сновавшими по ее улицам 
тракторами и автомашинами. Со 
всех сторон она была окружена 
хлебными и клеверными поля-
ми. Сеяли и лен…
Однако произошли и хорошие, 

просто невероятные перемены. 
Выехав в поле, чтобы навестить 
деревни Зуевскую и Барабано-
во, я просто обомлел. Впереди, 
слева и справа на сотню гекта-
ров простиралось громадное 
поле. Поскольку оно находится 
на большой возвышенности, то 
живо напомнило мне американ-
ские плато, которые не раз видел 
в кинофильмах про индейцев. 
Они поражали равнинной повер-
хностью  и огромными разме-
рами. Из поля простым глазом 
просматривалось Боровское и 
многие деревни бывшего Забо-
лотского сельсовета, в том числе 
Владыкина Гора. По прямой до 
нее 15 километров (по карте). 
Но центром всей этой красоты 

оставалось рукотворное поле. И 
мне захотелось узнать историю 
этого памятника трудам рук чело-
веческих, и сегодня величествен-
ного по своим размерам, дрем-
лющей мощи и красоте. Однако 
расспросить о нем Ивана Пав-
ловича Акиньхова удосужился 
только через три года. Еще два 
потребовалось, чтобы написать 
о нашей с ним встрече. Итак, 
слово бывшему председателю 
колхоза имени Ленина, на зем-
лях которого и было создано 
самое большое поле в нашем 
районе.

 
Ðåàëüíàÿ ïîìîùü 
ãîñóäàðñòâà

«В начале 70-х годов прошлого 
века в СССР была утверждена 
программа мелиорации земель 
Нечерноземья. Для ее реализа-
ции на местах создавались луго-
мелиоративные станции (ЛМС). 
Большие работы планировались 
и на землях колхоза имени Лени-
на. В то время (1964 год) пред-
седателем колхоза трудился 
Христофор Федорович Варла-
мов. Именно ему пришлось начи-
нать организацию этих работ. Я 
же принял от него дела в конце 
1973 года. Перспективы пред-
стоящих мероприятий, возмож-
ность с помощью государства 
увеличить контуры полей (то 
есть убрать межи, перелески и 

тем самым расширить посевные 
площади), коренным образом 
улучшить плодородие земель 
захватили моего предшествен-
ника, и он трудился с воодушев-
лением. Работы были рассчита-
ны на несколько лет. Документа-
цию готовил институт «Вологда-
проект», колхоз же выступал в 
роли заказчика. Проект для него 
обошелся бесплатно, его стои-
мость оплатило государство. И 
это немаловажный факт.
Предусматривалось освоить 

два проектных участка: Бара-
бановский и Мысовский. Впо-
следствии в Барабановский уча-
сток вошли Савватькино поле с 
соседним Садничьим полем, 
общей площадью 60 га, Вере-
совица – 55 га и Басайловское 
поле с прилегающими участка-
ми – 94 га. 
Мысовский участок вводился в 

эксплуатацию последним, уже в 
1980-е годы. Он включал в себя 
Долгую лягу, Басковнино поле, 
Большие полянки, Карьковичи и 
составлял 120 гектаров.
Общая же площадь вновь 

разработанного громадного 
поля приобрела неслыханный 
в наших местах размер – более 
800 гектаров! Я не знаю, имелись 
ли тогда в области посевные уго-
дья такой величины. Колхозни-
ки были довольны результата-
ми мелиорации и стали назы-
вать эти земли второй Украиной.

Îêóëüòóðèâàíèå 
çåìëè - ÷òî ýòî?
Прежде всего, упомянутые 

пашни надо было объединить 
в один массив. Для этого при-
ходилось раскорчевывать межи, 
перелески и даже леса, убирать 
камни (а им в наших полях счету 
нет, особенно в местах раскор-
чевок), стволы деревьев, дре-
весные остатки, корни. Особая 
задача состояла в том, чтобы 
выровнять контуры будущих 
пашен. Мешали низины и ямы. 
Для стока воды в реку Лудень-
гу на каждом участке требова-
лось подготовить специальные 
каналы, в которые потом укла-
дывались трубки для коллекто-
ров и дрен. Они изготавливались 
из глины с последующим обжи-
гом на Сокольском кирпичном 
заводе. 
Для получения хороших уро-

жаев зерновых, технических 
культур и трав мало расчистить, 
выровнять и осушить землю. Их 
надо удобрить. На таких боль-
ших площадях это тоже объем-
ный, притом многолетний труд. 
Наибольшую отдачу дает ком-
пост, приготовленный из навоза 
и торфа. Для решения этой зада-
чи рядом с проектным участком 
на Луденьгском болоте запла-
нировали разработку торфяни-

ка площадью 20 га. Тоже за счет 
государственной программы. 
Вывозкой органики на поля 

(торфа и навоза) занималось 
районное предприятие «Агро-
химия». Оно же производило 
известкование почв, протрав-
ливание посевов и другие рабо-
ты. Причем все они оплачива-
лись государством. Колхозы не 
расходовали ни копейки. Заме-
тим, что тогда на копейку можно 
было купить коробок спичек, а 
литр 72-го бензина стоил всего 7 
копеек. Сегодня за коробок спи-
чек мы платим целый рубль, а 
за литр 92-го бензина - более 30 
рублей.
Государственные задания по 

вывозке органических удобре-
ний на колхозные пашни имело 
и районное отделение «Сель-
хозтехники». Притом ежегодные.

Колхоз тоже не был иждивен-
цем. План по вывозке доводил-
ся районом, и хозяйство зани-
малось его выполнением свои-
ми силами круглый год. Для этих 
целей имелись два собствен-
ных погрузчика  К-700 и погруз-
чики ПБ-35. К примеру, за осен-
не-зимний период на 20 марта 
1986 года было вывезено 36113 
тонн. То есть по 14 тонн на гек-
тар. Это 172 процента к плану 
(Газета «Путь к коммунизму», 
№35 от 25.03.1986 г.). 
На заботу людей земля отзы-

валась хорошим плодородием. 
Урожаи зерновых доходили до 
25-30 центнеров с гектара и пла-
номерно росли. Основные уро-
жаи следовало ожидать в 90-е 
годы и в наши дни. Но поле  ока-
залось брошенным и никому не 
нужным. Как известно, земля без 
хозяина подобна сироте. Горь-
ко сознавать, что сегодня на 
отдельных полях хорошо рас-
тут елки да рыжики. 
Добавлю, что мелиоративные 

земли относятся к особой кате-
гории земель. Они нуждают-
ся в постоянном наблюдении и 
уходе. В этих целях были обуче-
ны и закреплены за конкретны-
ми участками рабочие-монтеры, 
в задачу которых входил осмотр 
коллекторов и поддержание их в 
исправном состоянии. Чтобы их 
не замывало и они не зарастали  
кустарниками. Эти работы конт-
ролировал специалист-мели-
оратор управления сельского 
хозяйства Борис Николаевич 
Окатов.

Îá ýêîíîìèêå 
êîëõîçà
К 90-м годам колхоз имени 

Ленина имел самую мощную 
энергооснащенность и самый 
сильный экономический потен-
циал среди хозяйств района. Что 
я вкладываю в это понятие? Во-

первых – это кадры. Во-вторых 
- оснащенность техникой. В-тре-
тьих - собственное строительст-
во. В-четвертых – развитие соци-
альной сферы. 
Несколько слов о последнем 

обстоятельстве. В 70-е годы 
по Чушевицам был проложен 
водопровод длиной семь кило-
метров. Позднее сети обору-
довали в Новой Деревне и в д. 
Ростово. Сегодня один кило-
метр водопровода обходится в 
три миллиона рублей. Если не 
больше. Какое сельхозпредпри-
ятие в силах потянуть этот воз? 
А ведь новая система ведения 
сельского хозяйства работает 
уже больше 20 лет!
Рентабельность нашего хозяй-

ства составляла 30-40% в год. 
У нас не было задолженности 
по ссудам. В 1992 году свобод-
ных денег на счету колхоза было 
больше миллиона рублей, точ-
нее, 1118 тыс. Это годовой фонд 
оплаты. Имели возможность 
развивать хозяйство дальше 
без привлечения государствен-
ных ссуд. В них мы не нужда-
лись. И в этом большая заслуга 
наших тружеников, работавших 
в растениеводстве. Они получа-
ли достойную зарплату. Не лиш-
ним будет отметить и то, что наш 
колхоз считался опорно-показа-
тельным по подготовке кадров 
для хозяйств района. Другим 
направлением было семено-
водство. А сегодня хозяйство 
не имеет своих семян и покупа-
ет их на стороне по очень высо-
ким ценам. 
Ежегодно продавали до 230 

тонн мяса. И не за счет выбрако-
ванных животных, мы откармли-
вали бычков. Это было выгод-
но. Если бык высшей упитанно-
сти весил 400 кг, то государство 
доплачивало 30% от установ-
ленной цены! При весе 450 кг 
доплата была уже 50%. 

Íåâåñåëàÿ 
âñòðå÷à
В тот день, 17 сентября 2012 

года, закончив беседу, мы пое-
хали на знаменитое поле. Иван 
Павлович заметно волновался. 
Было от чего. Справа от доро-
ги, насколько мог узреть глаз, 
лежала расстеленная льносо-
ломка. Не удивительно, что она 
оказалась уже подгнившей. 
Коллекторы двухметровой глу-
бины сплошь и до самого дна 
заросли кустами. В повороте 
дороги около леса в левом кол-

лекторе лежали останки коро-
вы, в правом – восемь мешков 
с бытовым мусором. Бурты с 
торфом на болоте самостоя-
тельно я вряд ли бы отыскал, 
настолько они заросли ивня-
ком и березняком. Труба из 
мостового перехода на участок 
похищена. «Наверное, увезли 
на туалет», - предположил мой 
спутник. Одним словом, было 
отчего расстроиться. 
Большую часть из 800 гекта-

ров занимают травы, которые 
выкашиваются лишь частично. 
«Без удобрений, кроме трав, 
ничего расти не будет, - замеча-
ет Акиньхов. – Каждый колос, 
каждая травинка дают молоко 
и мясо». В этом году на силос 
убрано 305 га трав. 106 га зани-
мал лен и 131 га  - овес. О техни-
ческом оснащении говорить не 
приходится: на все хозяйство 12 
механизаторов».

 
Êàêîâû 
ïåðñïåêòèâû?
Судя по сообщениям в СМИ, 

министр сельского хозяйства 
Федоров считает, что если зна-
чительно увеличить финанси-
рование отрасли, то она сразу 
шагнет вверх. Наши областные 
депутаты надеются, что запад-
ноевропейские санкции помо-
гут раскрыть внутренний эконо-
мический потенциал страны и 
области («ВВ» №80, 15.10.2014). 
Казалось бы, все это так. Но 
даже большие деньги вряд ли 
решат проблемы села в одноча-
сье. И дело не только в пресло-
вутых откатах и разворовывании 
бюджета. Хотя реальная борь-
ба с коррупцией могла бы оздо-
ровить общество, укрепить уве-
ренность людей в своих силах, 
заставить их поверить в светлое 
будущее детей.
Решат ли большие деньги, при-

том в одночасье, проблемы воз-
вращения к жизни пашен, 5-10 лет 
не знавших плуга и сеялки и зара-
стающих лесами? Заброшенных 
животноводческих помещений, 
гаражей, сушильных хозяйств? 
Оторопь берет, когда видишь раз-
рушенные, «мертвые» коровники 
на ферме Вага у д. Пукирево. Как 
раскрыть экономический потен-
циал отдельно взятого хозяйст-
ва при отсутствии резерва опыт-
ных кадров, отечественной техни-
ки, постоянном росте цен на ГСМ? 
И если все это не так сложно сде-
лать, то зачем нужно было ждать 
санкций?

Наша история

«Русское поле, русское поле! 
Я, как и ты, ожиданьем живу…»

Из песни

p3““*%е C%ле
Летом 2009 года я ездил в Новую Дерев-

ню, где не бывал с 1968-го. «Приехал 
посмотреть на Новую Деревню? – спро-
сила меня на околице с грустным любо-

пытством во взгляде Елизавета Пав-
ловна Рогозина. – А ведь ие не стало. 
Теперь увидишь только старую дерев-
ню. И домов-то половины нет…»

Иван Павлович Акиньхов, сентябрь 2012 года.
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ïðèâàëïðèâàë Похожая история произошла 
около полувека назад в Олю-
шине. Примерно в конце 60-х 
годов прошлого века. Нынеш-
ние пенсионеры  должны пом-
нить тот неординарный случай. 
После гибели матери на попе-

чении людей осталась совсем 
маленькая лосиха. Яслями и 
детским садом в «одном фла-
коне» для нее стала местная 
животноводческая ферма. На 
первых порах питалась моло-
ком вместе с колхозными теля-
тами, а когда подросла – пере-
шла на обычный корм.
А вскоре уже стала нефор-

мальным лидером телячьего 
стада. Так и ходила на выпас 
и на водопой во главе гурта 
молодых животных. Что и про-
славило дикого зверя, адапти-
ровавшегося к жизни рядом с 
человеком, на весь район. В 
газете, тогда называвшейся 
«Путь к коммунизму», появи-
лась заметка соответствующе-
го содержания с фотографией 
нескладной, голенастой лоси-
хи на фоне своих новоприо-
бретенных домашних соро-
дичей. 
Не удалось вспомнить, какую 

кличку получила лесная гостья 
от олюшинцев. Но стала она 
если и не любимицей населе-
ния, то уж точно местной досто-
примечательностью. Приез-
жавших в колхоз по разным 
надобностям гостей специаль-
но водили смотреть на прижив-
шуюся лесную «телку», как на 
диковинку. Она же сама при-
выкла, стала совсем ручной и 
нисколько не боялась челове-
ка. И неволя, впрочем, весьма 
относительная, поскольку лоси-
ха была сама себе хозяйка, ее 
ничуть не тяготила. Более того, 
по мнению опытных охотников, 
если бы в тот момент ее вер-
нули в дикую среду, животное 
просто-напросто бы погибло. 
Поскольку не впитало «с моло-
ком матери» того необходимо-
го арсенала знаний и навыков, 
необходимых для выживания в 
полном опасностей лесу.

Что интересно, случилась 
даже попытка похищения 
зверя. Гулявшую на свобо-
де лосиху присмотрели при-
езжие вельчане и, набросив 
на шею веревку, привязали к 
машине. Она, полностью дове-

ряя людям, не сопротивлялась. 
Но на обратном пути гостям 
повстречались возвращавши-
еся из Верховажья олюшин-
ские мужики. Рассказывают, 
они не только освободили из 
чужих рук полонянку, но и «поу-
чили» незадачливых похитите-
лей уму-разуму. По-своему, по-
олюшински. Чтобы неповадно 
было. Больше желающих поку-
ситься на четвероногое имуще-
ство не нашлось.
Тем не менее, дальнейшая 

судьба зверя оказалась дра-
матичной. И предсказуемой. В 
конце концов выросшая и не 
влезавшая ни в какие животно-
водческие помещения лосиха 
пошла «на котлеты». Как раз в 
преддверии одного из местных 
крупных праздников. 

В котласском рыбнадзоре под-
твердили, что это рыба паку, 
представитель подсемейства 
пираньевых, обитающая в реке 
Амазонке. В Полярном науч-
но-исследовательском инсти-
туте морского рыбного хозяйст-
ва и океанографии экзотический 
улов объясняют тем, что рыба, 
скорее всего, попала в Северную 
Двину из средней полосы, где в 
реки сбросили экзотических рыб.
В длину паку может достигать 

более метра, а массой дохо-
дить до 40 килограммов. Хоть 
этот вид растительноядный, 
его представительница вполне 
может укусить и человека. Паку 
сможет выжить в северных реках 

только летом, поэтому их раз-
множение маловероятно.
В верховажских реках тоже 

вылавливали непонятных 
существ, впрочем, гораздо мень-
шего размера, но идентифици-
ровать их не удалось. К какому 
виду или подвиду, семейству или 
подсемейству они принадлежа-
ли, так и осталось загадкой. Тем 
более, никаких документальных 
свидетельств не сохранилось. 
Никто не удосужился сфотог-
рафировать странный улов 
для дальнейшего «опознания». 
Может быть, и вправду они были 
выпущены кем-то из аквариума? 
Версия спорная, но имеющая 
право на существование.

Подобное утверждение не 
голословно, а основано на 
мониторинге реальной ситу-
ации в лесу. Что, кстати, под-
тверждает и ряд моих собесед-
ников-охотников.
Благополучие заячьей попу-

ляции зависит от многих усло-
вий, в том числе и от климати-
ческих. Главное – сохранность 

Взять спрей-ароматиза-
тор компании GF (Лещ микст 
конопля) в стандартном фла-
кончике объемом 50 милли-
литров. Кто не в курсе, микст 
– это смесь. Хватит надолго, 
поскольку имеет высокую кон-
центрацию и достаточно бук-
вально одной капли. Применя-
ется в основном для придания 
насадке, прикормке или при-
манке специфического запаха, 
значительно увеличивающего 
уловистость снасти. Использо-
вать рекомендуется с середи-
ны сентября до середины мая. 
Особенно хорош при смешива-
нии с другими ароматами. Если 
прикинуть, то 125 рублей – не 
столь уж чрезмерная цена.
Пеллетс – новинка в серии 

прикормок того же самого произ-
водителя. Применять можно как 
по открытой воде, так и при под-

ледной рыбалке. Гранулы, име-
ющие ярко-красный цвет, быстро 
растворяются в воде и облада-
ют «глубокой, но не сильной аро-
матизацией». «Цена вопроса» - 
91 рубль, по дисконтной карте 
скидка до 86. Немного в сравне-
нии с местными реалиями.
Зимняя приманка для белой 

рыбы также от GF. Продукт доста-
точно мелкого помола, состоя-
щий из панировочных сухарей, 
зерновой смеси, арахисового и 
конопляного жмыха, масла пал-
туса, кукурузной мелассы, моты-
ля, гаммаруса, бисквита и дру-
гих компонентов. После погру-
жения в воду начинает активно 
рассыпаться, выделяя облачко 
мути, состоящее из питательных 
веществ. Согласитесь, сложный 
состав смеси. Много или мало 
123 рубля за пакет? Зависит от 
эффективности.

Истории из прошлого

Очевидное-невероятное

Новинки

Лесные вести

Ãåðîèíÿ ãàçåòíîé ïóáëèêàöèè

Ñâîåíðàâíûé êàáàí

Ñ íàäåæäîé íà ëó÷øåå

Несколько лет назад «ВВ» рассказывал о судьбе 
шелотского «приблудыша» – маленькой лосихи по 
кличке Маня. По неизвестной причине отбившись от 
матери, двухмесячный лосенок неминуемо  бы погиб, 
если бы не помощь сердобольных людей. Они бук-
вально из соски выкормили Маню коровьим моло-
ком, а затем с помощью охотоведов переправили в 
специальный заповедник, где лосенку гарантирова-
лась жизнь внутри своей популяции. Сейчас это уже 
вполне взрослый зверь.

Трудно теперь сказать, сколь-
ко времени просидел лесной 
гость в нечаянной западне, две 
или три недели. Может, и боль-
ше. Суть не в этом. Главное, 
жил и не бедствовал, посколь-
ку окрестные жители подкар-
мливали секача, чем могли, в 
основном, картошкой. Но вовсе 
не из альтруистских соображе-

По преданиям, интересный случай произошел и в 
соседнем селе Морозове. Также в пределах полувека 
назад. Там обессилевший от бескормицы кабан про-
валился в яму неподалеку от старой столовой. Види-
мо, искал пропитание возле человеческого жилья. Но 
не повезло, попал в ловушку.

ний. Кабана сразу же наметили 
принести в жертву. Как откар-
мливаемого на мясо бычка в 
приусадебном хлеву. «Нагу-
ляет» жиру – и под нож. Толь-
ко зверь обманул все ожи-
дания. Как только отдохнул, 
отъелся, набрался сил, взял 
да и выскочил из ямы. И был 
таков. К великому разочаро-

ванию людей, уже свыкших-
ся с мыслью его утилитарного 
использования. 
Не исключаю, что в переска-

занные истории могли вкрасть-
ся незначительные ошибки в 
описании деталей. Слишком 
много времени прошло с тех 
пор. Но за фактологию ручать-
ся можно 100-процентно. 
Кстати, подобные случаи, 

когда дикие звери на время 
становились «домашними», 
не столь уж редки. К примеру, 
когда-то в одной верховажской 
семье жил медвежонок. Такие 
рассказы украсят «Суббот-
ний привал». Напрягите свою 
память, старожилы.

приплода. Тут уже вступают в 
действие погодные и экологи-
ческие факторы. А охотничий 
прессинг – дело второстепен-
ное.
Но даже будь условия для 

размножения максимально ком-
фортными, за год-два прежнее 
поголовье не восстановить. 
Специалисты считают, что 

нужна, по меньшей мере, пяти-
летка. Возможно, даже больше. 
И сложно сказать, вернутся ли 
времена 30-40-летней давно-
сти, когда верховажские леса 
буквально кишели зайцами. 

*   *   *
И еще одна обнадеживающая 

новость, услышанная от знако-
мых охотников.
Они отмечают факт увели-

чения в наших лесах пернатой 
дичи. В частности, это касается 
рябчиков, тетеревов и даже глу-
харей. Возможно, это связано 
с богатым урожаем ягод. Хотя 
это чисто субъективный вывод.

Страницу подготовил Владимир БАСОВ

По оценке верховажских охотоведов, заметно поре-
девшее в недавнем прошлом поголовье зайцев про-
должает восстанавливаться. 

Ðå÷íîé ñþðïðèç

Ëîâèñü, ðûáêà...

Необычный улов случился в конце сентября у рыба-
ка из поселка Приводино Котласского района. Он пой-
мал рыбину, внешне несколько напоминающую леща, 
но с…похожими на человеческие зубами. Многие вер-
ховажане видели посвященный этому событию сюжет 
по телевидению. И делились впечатлениями с друзья-
ми и знакомыми.

Сегодня разговор не столько о самих новинках, 
сколько о соотношении определенного аксессуара для 
рыбалки и его стоимости в виртуальной сети. А кон-
кретно – приманок. Для того, чтобы можно было срав-
нить с ценой в местных специализированных магази-
нах. Признаюсь честно, какой-то определенной зако-
номерности дороже-дешевле мне вывести не удалось, 
поэтому ограничусь констатацией фактов.
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8-953-505-42-66
 8-911-535-04-03

ООО «МодульСтрой»

♦Ремонт, обмен швеймашин 
и оверлоков. 8-921-538-82-04

♦Куплю аварийный, 
проблемный, битый 
автомобиль - иномарку, ВАЗ, 
есть эвакуатор. 8-911-50-10-555

♦Выкуп автомобилей 
от 2005 г., целые, битые, 
аварийные, неисправные.
8-960-296-91-57

♦Продам: сетку-рабица - 500 р., 
столбы - 200 р., 
сетка кладочная - 70 р., 
арматура, ворота - 3540 р., 
калитки - 1520 р., 
секции - 1200 р., 
профлист.
Доставка бесплатная.
8-916-671-80-73,
8-916-671-88-46
 
♦Продам теплицу 
(поликарбонат) - 11 000 р.
Доставка бесплатная.
8-915-254-69-21,
8-916-671-91-43

♦Монтаж отопления, доставка 
материалов. 8-921-127-50-85

♦Бурение скважин на воду. 
8-911-542-86-73

♦Куплю
♦Куплю камни-валуны 
для фундамента.
8-911-526-61-54

♦Куплю козлика. 8-921-833-22-99

♦Продам
♦Продам 2-комнатную 
благоустроенную квартиру.
8-965-740-87-31

♦Продам 3-комнатную 
квартиру в деревянном доме. 
8-900-505-52-45

♦4-комнатную, 
благоустроенную квартиру.
8-921-232-05-38

Администрация сельского поселения Шелотское извещает, что 
30 октября 2014 года в сельском поселении Шелотское состоя-
лись публичные слушания по проекту постановления «Об изме-
нении вида разрешенного использования земельного участка по 
адресу: Вологодская область, Верховажский район, сельское 
поселение Шелотское, с.Шелота, пер.Солнечный».

Местное самоуправление

«Вспомним всех поименно...»

Макаровский Николай Асе-
критович, 1903 г.р. Уроженец 
д. Елисеевская Сибирского 
сельсовета. 
Призван в РККА в 1941 г. Вер-

ховажским РВК.
248-й стрелковый полк 31-й 

стрелковой дивизии. Красно-
армеец, стрелок.
Ранен в ногу 2 декабря 1942 г. 

(сквозное пулевое ранение 
средней трети правой голени 
с повреждением обеих костей).
Находился на излечении с 7 

января 1943 г. в эвакогоспита-
ле 436, г. Череповец.

179-я Отдельная рота обслу-
живания. Рядовой, стрелок. 
Демобилизован в 1946 г. 

Карелин Иван Павлинович, 
1924 г.р. Уроженец д. Оринодо-
ры Сибирского с/совета. 
Призван в РККА 28 августа 

1942 г. Верховажским РВК. 
34-й запасной стрелковый 

полк 29-й запасной стрелко-
вой бригады. Красноармеец, 
стрелок.

3-й стрелковый полк (с фев-
раля 1943 г.). Красноармеец, 
стрелок.

416-й стрелковый полк 112-й 
стрелковой дивизии. Красноар-
меец, стрелок.

1035-й стрелковый полк 
280-й стрелковой дивизии (с 
июня 1946 г. по апрель 1947 г.). 
Сержант.
Уволен в запас в апреле 

1947 г. 
Награда: медаль «За победу 

над Германией». 

Âåëèêîé Ïîáåäå — 70!
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Материалы предоставлены 
А.Н. Верещагиным.

♦Продается трехкомнатная 
квартира. 8-953-509-14-02

♦Продам дом, д. Сомицыно, 
ул. Северная, 9. 
8-900-556-63-99

♦Продам поросят, ВАЗ-2107.
8-921-141-73-21

♦Продаю ВАЗ-21074, 
состояние хорошее.
8-921-833-22-11, Николай

♦ВАЗ-2110 2007 г.в., 
графитовый металлик, 
сигнализация с автозапуском, 
2 комплекта колес.
8-921-067-87-67

♦Продам «Шевроле Авео» 
седан (Корея), есть все, 
вложений не требует.
8-900-50-55-206

♦Продам ЮМЗ экскаватор, 
200 т.р. 43-1-15

♦Продам МР-153, калибр 12х76, 
2012 г.в., штучное + 
пластиковый обвес, ц. 30 т.р.
8-921-125-96-80

Перед выступлением руково-
дителя, да и артистов навер-
няка тревожили вопросы: 
«Пять лет. Много сделано или 
мало?», «Как его воспримут 
зрители?..»
От лица зрителей хочется 

сказать, что все тревоги и сом-
нения были напрасны. Пяти-
летний юбилей получил оценку 
«5» и не меньше. Таково мне-
ние зрителей.
Полный зал, бурные про-

должительные аплодисмен-
ты, крики «Браво!», «Велико-
лепно!», «Молодцы!» звучали 
после каждого исполненного 
номера, будь то юные танцо-
ры или уже профессионалы 
своего дела. Оценка для всех 
одна! Отлично! Не это ли есть 
истинное признание коллек-

Òàëàíòàì íóæíî ïîìîãàòü!
26 октября 2014 года исполнилось пять лет коллек-

тиву «Комильфо». В этот день его участники подари-
ли верховажанам замечательный концерт. 

Из почты «ВВ»

Реклама

Объявления

Обратите внимание

ÃÐÀÔÈÊ ÏÐÈÅÌÀ ÃÐÀÆÄÀÍ 
ðóêîâîäñòâîì ÌÎ ÌÂÄ Ðîññèè 

«Âåðõîâàæñêèé» íà íîÿáðü 2014 ãîäà
Должность Фамилия, имя, отчество Дата, день недели Время

Начальник КАШИН 
Андрей 

Альбертович

Пятница, 14.11.2014 17.00 - 
20.00

Заместитель начальника - 
начальник следственного 
отделения

ТВОРИЛОВ
Александр 
Иванович

Суббота, 08.11.2014 11.00-
13.00

Заместитель начальника ЗОБНИН
Григорий

Николаевич

Суббота, 15.11.2014 11.00-
13.00

Помощник начальника - 
руководитель группы 
по работе с личным 
составом

СОЛОМАТОВ
Сергей

Анатольевич

Суббота, 22.11.2014 11.00-
13.00

Начальник отдела 
государственной инспекции 
безопасности дорожного 
движения

МАКАРОВСКИЙ
Андрей

Валентинович

Вторник, 
11.11.2014, 
18.11.2014, 
25.11.2014

17.00-
20.00

Начальник отделения 
участковых уполномоченных 
полиции и по делам 
несовершеннолетних

СОРОКОУМОВ
 Александр 
Николаевич

Среда, 
12.11.2014, 
19.11.2014,
26.11.2014

17.00-
20.00

Юрисконсульт АНШИЦ 
Екатерина 
Яковлевна

Понедельник,
17.11.2014,
24.11.2014

11.00-
12.00

Дежурной частью отдела граждане принимаются круглосуточно.
Запись на прием к руководству МО МВД России «Верховажский» 

с 9.00 до 17.00 по телефону 8(81759) 2-13-23. 
Телефон доверия 8(81759) 2-18-22

тива и его талантливого руко-
водителя – Марии Сергеевны 
Стениловской. 
Много теплых слов звучало 

со сцены в адрес коллектива и 
его руководителя, заслуга кото-
рого неоценима. Титанический 
труд Марии Сергеевны, умение 
донести до каждого исполните-
ля важность и красоту какого-
либо движения в танце — это 
ли не подтверждение того, что 
может достичь человек увле-
ченный, безусловно талантли-
вый и любящий всей душой 
свое дело. Проще говоря — 
человек на своем месте. 
Наш район — это кладезь 

талантливых и самобытных 
людей.
Но огорчает то, что весь 

их труд зиждется пока лишь 

на чистом энтузиазме самих 
участников, за счет средств, 
вырученных от концертов, 
помощи родителей. 
Почему бы руководству рай-

она и местным предпринима-
телям не объединить свои уси-
лия и не помочь самобытным 
талантам хотя бы в малом. 
Может, стоит создать фонд 
помощи культуре и искусст-
ву, который пополнялся бы за 
счет вложений неравнодуш-
ных к тому, каким быть нашему 
селу в дальнейшем. А дежур-
ная фраза «нет финансирова-
ния» набила оскомину.
Желаю творческому коллек-

тиву «Комильфо» покорения 
новых сценических площа-
док, творческих успехов, радо-
вать нас своими яркими высту-
плениями и впредь. Ведь все 
настоящие таланты и звезды 
рождаются в глубинке. 

В. Пушкин

В МБОУ 
«Угреньгская ООШ №10» 
ТРЕБУЕТСЯ ГЛАВНЫЙ 

БУХГАЛТЕР.
8(818-36) 5-63-22



♦«Диагональ» предлагает 
окна ПВХ, двери, 
алюминиевые окна, 
рольставни. 
Гарантия, 
качество гарантируем. 
Т. 8-921-142-20-09, 
офис 8-921-822-11-49

♦Копка септиков, расколка 
дров, ремонтно-строительные 
работы, установка и настройка 
насосных станций, 
сантехнические работы, 
услуги электрика, заборы и др. 
8-953-511-37-66, 8-953-506-48-93

♦По пятницам на рынке 
Верховажья будут 
продаваться мясо свинина, 
полуфабрикаты.

♦Такси «Бумеранг».
8-921-827-22-12, 8-964-661-88-35

♦Вакансии ♦Срочно продается баня 
в хорошем состоянии, б/у,
размер 3х4 из лафета,
металлическая печь 
и столярка.
Цена 45000 руб., торг.
+7-921-486-56-71

♦Продам дрова чурками 
или колотые. 8-921-140-75-40, 
8-921-820-79-28

♦Продам дрова чурками.
8-921-722-71-66, 8-921-232-69-32,
8-921-128-21-20

♦Продам дубленку женскую,
1 зима, цвет «кофе 
с молоком», фирма 
«Скорпион», р-р 52-54. 
8-921-532-19-40

♦Продам стенку б/у, 2,8 м, 
10 тысяч. 8-921-232-05-38

♦Разное
♦Услуги репетитора, 
контрольные работы 
по немецкому языку.
8-911-444-93-97
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Реклама ЛЕЧЕНИЕ АЛКОГОЛИЗМА
ДОКТОР СОТКОВ

БЕСПЛАТНАЯ ГАРАНТИЯ
3, 5, 8, 11 тысяч рублей.

Вологда, Орлова, 3, кроме вторника
Т: 8(8172)70-06-57, 

8-921-71-60-657

ÁÓÐÅÍÈÅ ÑÊÂÀÆÈÍ 
íà âîäó 

Áîëüøîé îïûò, ãàðàíòèÿÁîëüøîé îïûò, ãàðàíòèÿ
8-921-062-99-68

В магазине «СКАЗКА» 
НОВОЕ 

ПОСТУПЛЕНИЕ 
одежды для детей:
куртки, комбинезоны, 
шапки, болоневые 

перчатки, утепленные 
школьные брюки 
для мальчиков.

Возможна рассрочка 
платежа.

Приглашаем 
за покупками! 

КУЗНИЦА 
Кованые ворота, калитки, 

заборы, ограждения, навесы, 
мангалы, входные группы, 

предметы интерьера, перила. 
8-921-678-51-21, 8-921-241-11-22, 

www.arhcuznica.ru

КУЗНИЦА 
Изготовим тесла, черту, 

предметы быта, банные печи, 
металлоконструкции, 

изделия из нержавейки. 
Кузнечные работы. 8-921-678-51-21,
 8-921-241-11-22, www.arhcuznica.ruНАТЯЖНЫЕ ПОТОЛКИ 

от 400 р. за 1м2. 
8-921-531-07-75, 
8-911-504-35-53. 

Фирма из ВОЛОГДЫ

Медицинский центр Медицинский центр 
контактной коррекции зрения контактной коррекции зрения 

проводит проводит 
ПОДБОР МЯГКИХ ПОДБОР МЯГКИХ 

КОНТАКТНЫХ ЛИНЗ КОНТАКТНЫХ ЛИНЗ 
И ОЧКОВИ ОЧКОВ. . 

Ждём вас Ждём вас 11 ноября11 ноября  
в поликлинике в поликлинике 

в кабинете окулиста в кабинете окулиста 
с 12 до 14 ч.с 12 до 14 ч.

8-921-237-75-23.8-921-237-75-23.

12 íîÿáðÿ (ñðåäà) 
â ÐÄÊ ñ 10 äî 14 ÷àñîâ
âûñòàâêà-ïðîäàæà âûñòàâêà-ïðîäàæà 

ÇÎËÎÒÀÇÎËÎÒÀ
èè ÑÅÐÅÁÐÀ  ÑÅÐÅÁÐÀ 

ìîñêîâñêèõ ìîñêîâñêèõ 
þâåëèðíûõ çàâîäîâþâåëèðíûõ çàâîäîâ

Ñêóïêà ëîìà Ñêóïêà ëîìà 
çîëîòà, îáìåí çîëîòà, îáìåí 

ñòàðîãî íà íîâîå.ñòàðîãî íà íîâîå.
Ïåíñèîíåðàì ñêèäêè!

13 íîÿáðÿ
â ÐÄÊ ñ 9 äî 17 ÷. 
ÓËÜßÍÎÂÑÊÀß 

ÎÁÓÂÜ
 Çèìà-2014

12 íîÿáðÿ â ÐÄÊ 12 íîÿáðÿ â ÐÄÊ 
ñ.Âåðõîâàæüå ñ.Âåðõîâàæüå 

ÌÈÐ ÄÅÒÑÊÎÉ ÌÈÐ ÄÅÒÑÊÎÉ 
ÌÎÄÛ ÌÎÄÛ 

(çèìíèå êóðòêè, (çèìíèå êóðòêè, 
êîñòþìû, ïàëüòî êîñòþìû, ïàëüòî 
äî 44 ðàçìåðà, äî 44 ðàçìåðà, 

òðèêîòàæ). òðèêîòàæ). 
Æäåì âàñ ñ 10 äî 17 ÷.Æäåì âàñ ñ 10 äî 17 ÷.

ÐÄÊ, óë. Ñòåáåíåâà, ä.41 Âûñòàâêà-ïðîäàæà
Âíèìàíèå! Òîëüêî îäèí äåíü! 
Òåêñòèëüíàÿ ôàáðèêà ã. Èâàíîâî. 

o.12%+<-.% !%+<% .2 250 0., /.+.2%-6  .2 35 0.,
-.7-;% 03! 8*( .2 100 0., 

432!.+*( .2 100 0., -.1*( .2 10 0., 
$%21* ? .$%&$  .2 100 0., 82.0; .2 200 0. 

g(,-()  11.02(,%-2
Ìû ðàáîòàåì 8 íîÿáðÿ ñ 10 äî 16 ÷àñîâ. 

МАГАЗИН «СКАЗКА» 
(ДК, 2 этаж) 

ОДЕЖДА и ОБУВЬ 
ДЛЯ ВСЕЙ 
СЕМЬИ! 

Конт.телефон 
8-964-662-14-01

Работаем 
без выходных.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Петуховой Зое Вениаминов-
не, Гневанову Ивану, всем родным 
и близким по поводу смерти отца, 
дедушки 
Дудорова 
Александра Васильевича.
Карбасниковы, Самыловы.

Выражаем искреннее соболезно-
вание Дудоровой Людмиле Алек-
сандровне, всем родным и близ-
ким по поводу смерти мужа, отца, 
дедушки, прадедушки 
Дудорова 
Александра Васильевича.
Зыковы, Соболевы, Чуйковы.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Петуховой Зое Вениами-
новне, всем родным и близким 
по поводу смерти 
Дудорова 
Александра Васильевича.
Васендины, Савельева, 
Жидкова Олеся, Ботнарь.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Козловой Альвире Васи-
льевне, всем родным и близким 
по поводу кончины брата 
Дудорова 
Александра Васильевича.
Головчун, Попова, Комаровы.

Выражаем искреннее соболезно-
вание Васендину Виктору Ивано-
вичу по поводу смерти брата 
Васендина 
Александра Ивановича.
Одноклассники.

Выражаем глубокое соболезно-
вание матери Васендиной Лидии 
Степановне, сестре Зенковой 
Галине Ивановне, братьям Вик-
тору Ивановичу, Алексею Ивано-
вичу, родным и близким по поводу 
преждевременной смерти 
Васендина 
Александра Ивановича.
Кушева, Кузьминские, 
Байдаков.

Выражаем искреннее соболез-
нование Игнатьевской Зинаиде 
Александровне, сыновьям Алек-
сею и Александру по поводу смер-
ти мужа, отца 
Игнатьевского 
Николая Валентиновича.
Постникова, Лукинская, 
Рудакова, Федосеева, 
Красильникова.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Игнатьевской Зинаиде Алек-
сандровне, Алексею, Саше по 
поводу преждевременной смер-
ти мужа, папы 
Игнатьевского 
Николая Валентиновича. 
Пусть земля ему будет пухом.
Кашины.

Совет, правление, коллектив Вер-
ховажского райпо выражают глу-
бокое соболезнование Игнать-
евской Зинаиде Александровне, 
родным и близким по поводу смер-
ти мужа 
Игнатьевского 
Николая Валентиновича.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Игнатьевской Зинаиде 
Александровне, детям Алексею и 
Александру, всем родным и близ-
ким по поводу смерти мужа, отца 
Игнатьевского 
Николая Валентиновича.
Загоскина В.З., Паланова Е.М., 
Сотская Л.Н., Жукова О.Н., 
Крюкова В.П., Лютикова Н.К.,
Герасимовская Г.И., 
Лукинская В.К., Макурина З.К., 
Белова Г.Д., Пугинская Е.И., 
Клопова А.К., Топорищева Л.М.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Игнатьевской Зинаиде, 
сыновьям Алексею и Алексан-
дру, всем родным и близким по 
поводу смерти 
Игнатьевского 
Николая Валентиновича.
Одноклассники: Пивоварова, 
Тонковская, Байдаков, 
Андросик, Зажигина, Лапин.

Выражаем глубокое соболез-
нование Игнатьевской Зинаиде 
Александровне, детям Алексею 
и Александру по поводу смерти 
мужа, отца 
Игнатьевского 
Николая Валентиновича.
Соломатовы.

Выражаем глубокое соболезно-
вание родным и близким по пово-
ду смерти 
Шестаковой 
Нины Дмитриевны. 
Щекотова, Некрасова.

Выражаем искреннее соболез-
нование Шестаковой Зинаи-
де Валентиновне, внукам Ане и 
Мише, всем родным и близким по 
поводу смерти свекрови, бабушки 
Шестаковой 
Нины Дмитриевны. 
Скорбим вместе с вами.
Семьи Шестаковых 
В.А. и А.А.

Выражаем соболезнование Шес-
таковой Зинаиде Валентиновне, 
Евгению Федоровичу, Ане, Миха-
илу, правнукам, зятю в связи со 
смертью 
Шестаковой 
Нины Дмитриевны.
Матвеевы, Колесниковы, 
Гаврилюк, Кононовы, 
Наумчук.

Выражаем глубокое соболез-
нование Трапезниковым Васи-
лию, Галине, Николаю по пово-
ду смерти 
Трапезниковой 
Августы Васильевны.
Лытасовы, Кондаковы, 
Сдерихина А.А.

Правление и ветеранская орга-
низация СПК колхоза «Россия» 
выражают глубокое соболезно-
вание всем родным и близким по 
поводу смерти 
Трапезниковой 
Августы Васильевны.

Выражаем глубокое соболезно-
вание детям Александре, Алек-
сандру, Николаю и их семьям по 
поводу смерти мамы, бабушки, 
прабабушки 
Тетериной 
Лидии Александровны.
Поповы, Даниловы, Юдина, 
Тетерины, Агафонова, 
Климовская, Соловьевы, 

Выражаем глубокое соболезно-
вание дочери Александре, сыно-
вьям Александру, Николаю, вну-
кам, правнукам, всем родным и 
близким по поводу смерти 
Тетериной 
Лидии Александровны. 
Скорбим вместе с вами.
Дьячковы, Нефедовские, 
Стуловы, Ермоленко.

Искренне соболезнуем детям Шуре, 
Александру, Николаю, всем родным 
и близким по поводу смерти 
Тетериной 
Лидии Александровны.
Коллектив и ветераны 
труда Шелотской школы.

Выражаем глубокое соболезно-
вание дочери Шуре, сыновьям 
Саше, Коле и их семьям, сестре 
Ольге, брату Николаю, всем род-
ным и близким в связи со смертью 
Тетериной 
Лидии Александровны.
Февралевы, Шишеловы, 
Макарова Л.А., 
Крамаренко Г.А. и М.Г.

11 ноября (вторник) в РДК с 10 до 17 часов
фабрика «Русский мех» проводит 

РАСПРОДАЖУ ЖЕНСКИХ ШУБ: 
мутон от 10 т.р., норка от 60 т.р., 

дубленки от 15 т.р., пуховики от 5 т.р. 
Кредит ч\з ОТП банк. Ждем вас! 

ÂÀËÅÍÊÈ ÐÓ×ÍÎÉ 
ÐÀÁÎÒÛ 

îò ïðîèçâîäèòåëÿ, 
ã. Êîñòðîìà, 12 íîÿáðÿ: 

10.00 - ×óøåâèöû,
11.00 - Ìîðîçîâî,

12.00 - Âåðõîâàæüå (ðûíîê), 
13.00 - Í-Êóëîå. 

 8-981-437-10-00
Ïåíñèîíåðàì ñêèäêè!!!

10 íîÿáðÿ â ÐÄÊ 10 íîÿáðÿ â ÐÄÊ 
ÒÐÈÊÎÒÀÆ: ÒÐÈÊÎÒÀÆ: 

õàëàòû, õàëàòû, 
ñîðî÷êè, ïèæàìû, ñîðî÷êè, ïèæàìû, 

íèæíåå áåëüå, íèæíåå áåëüå, 
êîëãîòêè, ëîñèíû, êîëãîòêè, ëîñèíû, 
äîìàøíÿÿ îáóâü. äîìàøíÿÿ îáóâü. 

ÑÒÈËÜÍÀß ÎÄÅÆÄÀ ÑÒÈËÜÍÀß ÎÄÅÆÄÀ 
ÄËß ÆÅÍÙÈÍ ÄËß ÆÅÍÙÈÍ 

èç Ïîëüøè è Òóðöèè: èç Ïîëüøè è Òóðöèè: 
ïëàòüÿ, áëóçêè, ïëàòüÿ, áëóçêè, 

þáêè, áðþêè.þáêè, áðþêè.

Каждые понедельник 
и среду на рынке 

с. Верховажья с 9.00
СВЕЖЕЕ МЯСО 

свинина,
полуфабрикаты. 

Каждую среду
п.Теплый Ручей - с 13.00.

11 ноября (вторник): 
Чушевицы - 

с 9.00 до 10.00, 
Липки - с 10.30 до 11.00, 
Шелота - с 11.30 до 12.00 
8-921-234-01-02
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Поздравляем!

12 ÍÎßÁÐß, ÑÐÅÄÀ, ÂÅÐÕÎÂÀÆÜÅ, ÄÊ,12 ÍÎßÁÐß, ÑÐÅÄÀ, ÂÅÐÕÎÂÀÆÜÅ, ÄÊ,
Ñ 10.00 ÄÎ 18.00Ñ 10.00 ÄÎ 18.00

ВАЛЕРИЮ МИХАЙЛОВИЧУ СУСЛОВУ
Уважаемый Валерий Михайлович! Редак-
ция «Верховажского вестника» от всей души 
поздравляет Вас с юбилейным днем рождения! 
Вы – душа нашего коллектива, великолепный 

друг и милый человек. Общение с вами приносит нам  
радость и замечательное настроение. С днем рождения!

Д. Вахрушево, ВАЛЕРИЮ МИХАЙЛОВИЧУ СУСЛОВУ
Благодарим тебя за то, что рядом всегда ты в трудную 
минуту есть, что поддержать ты можешь даже взглядом, 
за ум, терпенье, доброту и честь. Что пожелать тебе в 
твой день рождения? Любви и счастья, радостных и дол-
гих лет! Назад смотреть без капли сожаленья и в жизни 
видеть только яркий свет!

С любовью жена, дети, невестки, внуки.

Верховажье
АЛЕКСАНДРЕ НИКОЛАЕВНЕ 
КУЗЬМИНСКОЙ
Мамочка наша родная, эти нежные 
строки тебе. Самой милой и самой 
красивой, самой доброй на этой земле.
Пусть печали в твой дом не заходят, 
пусть болезни пройдут стороной. Мы весь мир помести-
ли б в ладони и тебе подарили одной. Но и этого было 
бы мало, чтоб воздать за твою доброту, мы всю жизнь, 
наша милая мама, пред тобой в неоплатном долгу. Спа-
сибо, родная, за то, что растила, за то, что взамен ничего 
не просила, что, горе и радость деля пополам, во всем 
лучшей доли желала ты нам. Красива, заботлива, нежно 
нежна, ты нам ежедневно и вечно нужна!
Любящие тебя муж, дети, зятья, внуки, правнучка.

Сомицыно
АННЕ И ЮРИЮ БРАГИНЫМ
Поздравляем с юбилеем свадьбы!
10 лет, друг другу помогая, бере-
жете свой огонь святой, он ведь 
тоже миг оберегает, когда стали 
вы частицею одной. Трепетные 
ваши отношенья заслужили бла-
госклонность высших сил, пото-
му что счастья и везенья каждый для другого попросил.

Ваши родные.

С. Чушевицы, ЕЛЕНЕ АНАТОЛЬЕВНЕ ВИННИКОВОЙ
Солнца яркого, тепла в юбилейный день рожденья! 
Чтобы светлой жизнь была и дарила вдохновенье! Пусть 
уютным будет дом, в нем цветы благоухают, будет сол-
нечно кругом и улыбки расцветают! Пусть во всех делах 
везет, все на свете удается, счастье навсегда придет и 
удача улыбнется!

Братья и их семьи.

С. Чушевицы, ЕЛЕНЕ АНАТОЛЬЕВНЕ ВИННИКОВОЙ
Пусть юбилей наполнит дом цветами, улыбками, душев-
ной теплотой и песнями, и добрыми словами, жизнь обе-
рнется сбывшейся мечтой! Желаем в этот день с боль-
шой любовью, чтоб рядом были близкие всегда, чуде-
сных дней, отменного здоровья и радости на долгие года!

Коллектив магазина «Радуга»

Д. Абакумовская
ТАТЬЯНЕ ВЛАДИМИРОВНЕ ПОГОЖЕВОЙ
Любимую жену, маму, бабушку поздравляем с юбилеем!
Пожелать тебе хочется нежное-нежное, чтоб прочла, и по 
сердцу тепло растеклось, чтоб забылись обиды и горечи 
прежние, те, что в жизни тебе испытать довелось. Пусть 
годы летят, ты не будь им подвластна, пусть в сердце 
добро не угаснет вовек. Здоровья тебе, огромного сча-
стья, спасибо за все, наш родной человек!

Муж, сыновья, невестки, внучки, внуки.

П. Пежма
СВЕТЛАНЕ ВАЛЕНТИНОВНЕ ТОПОРИЩЕВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
Желаем счастья и добра, здоровья, радости и силы, душа 
пусть будет молода, неважно, сколько лет пробило.

Толстиковы, Клюевы, Соболевы.

П. Пежма
СВЕТЛАНЕ ВАЛЕНТИНОВНЕ ТОПОРИЩЕВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
От всей души – здоровья и добра, больших успехов, 
жизни замечательной, пусть щедрая на радости судьба 
исполнит все желанья обязательно!

Коротаевские Е.Н. и А.В.

П. Пежма
СВЕТЛАНЕ ВАЛЕНТИНОВНЕ ТОПОРИЩЕВОЙ
Дорогую, любимую, замечательную дочь, жену, мамочку, 
бабушку от всей души поздравляем с днем рождения!
Сегодня, когда у тебя юбилей, звучат поздравленья и 
тосты! Подарки, сюрпризы, улыбки друзей… Ты выгля-
дишь здорово просто. Опять у тебя заблестели глаза, 
мы тоже волнуемся сами, и хочется нам откровенно ска-
зать: «Нам так повезло с нашей мамой!» И ты вспоминай 
только светлые дни, грустить слишком долго не надо… 
Нас помнят, звонят, значит, мы не одни, любовь наших 
близких – награда. Ты знаешь, наверное, волшебный 
секрет, как дочкою любящей быть и женой, понимающей 
самой... Второй такой мамы и бабушки нет! Нам так повез-
ло с нашей мамой! Откуда в тебе столько нежной любви 
и столько терпенья и силы? За все пролетевшие годы 
твои – спасибо, спасибо, спасибо! Прими же в подарок 
сегодня от нас, мы знаем, что этого мало! Но мы повто-
рим еще тысячу раз, нам так повезло с нашей мамой!

С любовью твои родные.

Д. Климушино
МИХАИЛУ ПАНТЕЛЕЙМОНОВИЧУ ВИРИНУ
Наш самый любимый! Мы в твой юбилей спешим поже-
лать: никогда не болей, будь бодрым, веселым, счастли-
вым всегда и пусть не страшны тебе будут года! Тебя ува-
жают и ценят друзья и искренне любит большая семья.

Жена, сын, невестка, внуки.

ВЕТЕРАНАМ ОРГАНОВ ВНУТРЕН-
НИХ ДЕЛ
Вы в день милиции примите поздрав-
ленья, судьба пусть сохранит от бед. 
Достойны вы наград и уваженья, жела-
ем счастья и здоровья на сто лет!

Ветеранская организация ОВД.

Д. Бирючевская
ТАМАРЕ ПАВЛОВНЕ ШИПИЛОВОЙ
Дорогая наша бабушка и мамочка! Поздравляем тебя с 
75-летием! От всей души желаем тебе крепкого здоро-
вья, долголетия, силы воли и счастья! Мы тебя любим! 
Целуем.
Твои сын, внук, внучка и зять, г. Санкт-Петербург.

ТАМАРЕ ПАВЛОВНЕ ШИПИЛОВОЙ
Моя дорогая бабушка! С Днем рождения! Здоровья, 
радости, тепла! Спасибо тебе за любовь, которую ты 
даришь!

Внучка Ксения, г. Сыктывкар.

Дорогую нашу маму, бабушку, прабабушку
ТАМАРУ ПАВЛОВНУ ШИПИЛОВУ от всей души 
поздравляем с юбилеем!
С юбилеем, моя дорогая! Я хочу от души пожелать, 
чтоб жила ты, болезней не зная! Ведь тебе всего семь-
десят пять! Молода и прекрасна душою! Не беда, что 
морщинки у глаз! Знай – мы честно гордимся тобою! 
Будь здорова и радуй всех нас! 

Привет тебе из далекой Латвии шлют дочь 
Раиса, внучки Даша, Анастасия, зять Вадим, 

правнуки Эрвин и Ричард.

Д. Бирючевская
ТАМАРЕ ПАВЛОВНЕ ШИПИЛОВОЙ
От всей души поздравляем нашу мамочку, тещу, бабуш-
ку с юбилеем!
К милой маме с поклоном мы сегодня пришли - 

сединой убеленные дети, мама, твои. У тебя день 
рождения и большой юбилей, ты прими поздравле-
ния от родимых детей. В наших душах навеки свой 
приют ты нашла, как полны весной реки, так и души – 
тепла. Любим, ценим и верим: сила духа крепка. И 
как мама и бабушка ты нам очень нужна. С уважени-
ем головы мы склоним пред тобой, и погладишь их 
снова своей доброй рукой. Это счастье – вновь чув-
ствовать ласку мамы родной. Ни к чему даже мудр-
ствовать: мы ведь крови одной! Нами вечно люби-
мая, нет дороже, родней! Мама, Богом хранимая, 
ты живи, не болей!

Все твои дети, зять, внуки, правнуки.

Д. Киселево
ЮВИНАЛИЮ КОНСТАНТИНОВИЧУ ЛЫСКОВУ
Поздравляем с юбилеем и желаем жить без бед! Быть 
здоровым и счастливым много-много долгих лет! Чтобы 
жизнь была как сахар, как парное молоко! Чтобы было 
все чудесно и жилось тебе легко!

Сын, дочь, зять, невестка, внуки, сваты.

Д. Киселево
ЮВИНАЛИЮ КОНСТАНТИНОВИЧУ ЛЫСКОВУ
Уважаемый Ювиналий Константинович! Поздравляем 
Вас с юбилейным днем рождения!
Желаем здоровья – ведь часто его не хватает, весе-
лья желаем – оно никогда не мешает. Удачи желаем 
– она ведь приходит нечасто. И просто желаем огром-
ного личного счастья. 

Семьи Князевых, Кукетовых, Лысковых.

Работа в г. Москва и Московской обл.Работа в г. Москва и Московской обл.

СТРОИТЕЛИ, РАЗНОРАБОЧИЕ
з/п от 27 000 рублей.

КОМПЛЕКТОВЩИЦЫ
на склад одежды из Германии. Без опыта работы, з/п от 30 000 рублей.
Гарантированная оплата труда, бесплатное проживание, компенсация Гарантированная оплата труда, бесплатное проживание, компенсация 
проезда, предоставляется питание, оформление по ТК РФ. проезда, предоставляется питание, оформление по ТК РФ. 
Прямой работодатель.Прямой работодатель.

 Т. 8-800-555-11-28 Т. 8-800-555-11-28 звонок бесплатныйзвонок бесплатный

Реклама

ООО «Стройдом»

СРАВНИ СРАВНИ нашинаши ЦЕНЫ! ЦЕНЫ!
8-921-600-10-8888888888888--999999999992222222222211111111111----------666666666660000000000000000000000----------1111111111100000000000------888888888888888888888
Рассрочка. гарантия до 15 лет!Рассрочка. гарантия до 15 лет!
ДОВЕРЬТЕ УСТАНОВКУ ПРОФЕССИОНАЛАМ!ДОВЕРЬТЕ УСТАНОВКУ ПРОФЕССИОНАЛАМ!

ЛЮБОЙ УРОВЕНЬ СЛОЖНОСТИ!ЛЮБОЙ УРОВЕНЬ СЛОЖНОСТИ!
ОТОООООООТТТТТТТ  

399 
руб./кв.мруб./кв.м

с установкой, 
импортное полотно

Московский центр Русская Московский центр Русская 
гармонь представляет гармонь представляет 

15 НОЯБРЯ в 14.00 в РДК15 НОЯБРЯ в 14.00 в РДК
КОНЦЕРТ ЛУЧШИХ КОНЦЕРТ ЛУЧШИХ 

ГАРМОНИСТОВ СТРАНЫГАРМОНИСТОВ СТРАНЫ

Алексей Симонов, Алексей Алексей Симонов, Алексей 
Мазуров, Владимир Мазуров, Владимир 
Опарин, Александр Опарин, Александр 

Ганичев...Ганичев...
НЕ ПРОПУСТИТЕ!!!! НЕ ПРОПУСТИТЕ!!!! 
Билеты в продаже.Билеты в продаже.

10 íîÿáðÿ 10 íîÿáðÿ 
(ïîíåäåëüíèê) â ÐÄÊ (ïîíåäåëüíèê) â ÐÄÊ 

ÃÎËÎÂÍÛÅ ÃÎËÎÂÍÛÅ 
ÓÁÎÐÛ ÓÁÎÐÛ ðîññèéñêèõ ðîññèéñêèõ 

ïðîèçâîäèòåëåé, ïðîèçâîäèòåëåé, 
ØÀÐÔÛ, ÏËÀÒÊÈ, ØÀÐÔÛ, ÏËÀÒÊÈ, 

ÏÅÐ×ÀÒÊÈÏÅÐ×ÀÒÊÈ
Íîâàÿ êîëëåêöèÿ Íîâàÿ êîëëåêöèÿ 

îñåíü-çèìà 2015 ã.îñåíü-çèìà 2015 ã.

www.verhovestnik.ru — сайт «Верховажского вестника»www.verhovestnik.ru — сайт «Верховажского вестника»


